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امة على الساعة العاشرة عقد مجلس نواب الشعب جلسة ع
برئاسة السيد إبراهيم  0202ديسمبر  9من صباح يوم السبت 

بودربالة، رئيس مجلس نواب الشعب وذلك لمواصلة النظر في 
 .0202مشروع قانون المالية لسنة من  ضااييةال فصول ال

 افتتاح الجلسة
 الضافية فصول ومواصلة النظر في ال

  2024مشروع قانون المالية لسنة من 
 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 بسم الله الرحمان الرحيم،
 السيدات والسادة النواب الأياضال،

 أسعد الله صباحكم بكل خير،
باسمكم جميعا أجدد الترحيب بالسيدة سهام البوغديري 

ية، وزيرة المالية وكاية أعضاء الويد المرايق لها في رحاب صنم
واصلة النظر في مشروع ونستأنف أشغالنا لم ب الشعبمجلس نوا

 .0202قانون المالية لسنة 

ننتقل إلى استعراض المقترح على الفصول الضاايية تباعا وكما 
 تم ترتيبها من طرف لجنة المالية والميزانية.

 المصدح للجنة.
 السيد عصام شوشان، رئيس لجنة المالية والميزانية

 صباح الخير،
 شكرا السيد الرئيس،

ننطلق في جلستنا لدينا العديد من  في الحقيقة قبل أن
 التوضايحات: 

أولا، أود أن أشكر كاية زملائي النواب لأننا لاحظنا من خلال 
المقترحات المقدمة أن هناك عملية قطع مع الماض ي لأن الفصول 
التي تمت صياغتها في السابق حسب اللوبيات وحسب العائلات وما 

يصلا هي يصول  16لاحظناه أن كل الفصول الجديدة وعددها 
تخدم الشعب التونس ي وكاية الطبقات المجتمعية في تونس وأشكر 

 جميع زملائي النواب على هذا العمل. 

الملاحظة الثانية، الفصول التي وردت علينا من مكتب الضبط 
ورد  قمنا بترتيبها الأول بالأول، أول مقترح ستجدونه هو الأول الذي

بعض الزملاء استفسروا  ياثان على مكتب الضبط حسب التاريخ،
لماذا أسماءهم لم تكن موجودة في المقترحات أقول بالأمس أخذنا 
عن كل يصل خمس نواب حتى لا يسقط الفصل شكلا وتمت 
المداولة حوله، لقد بقينا بالأمس إلى آخر ساعة من الليل ونحن 
نناقش تلك الفصول حتى لا يسقط الفصل من حيث الشكل 

 وتقديم توضايحاتنا.
لملاحظة الأخيرة وهي الأهم، نحن كلجنة المالية لم نريض أي ا

يصل من الفصول التي قدمت لنا لكن سأعطيكم الجانب القانوني 
والجانب الاقتصادي والاجتماعي لكل يصل وهذا طبقا للدستور 

 وطبقا للنظام الداخلي وللقانون الأساس ي للميزانية.

داخلي وبالقانون هناك يصول بالقانون وبالدستور وبالنظام ال
الأساس ي للميزانية ومن حيث المبدأ نحن نثمن جميع الفصول 
المقدمة وسنمدكم بالجانب القانوني والاقتصادي والاجتماعي لكل 
يصل وتبقى الجلسة هي الفيصل ولكم سديد النظر في المقترحات 

 التي قدمت وفي التصويت.

 لسيد المقرر.شكرا سيدي الرئيس نحيل الكلمة إلى ا

 لسيد رئيس مجلس نواب الشعبا

 شكرا، الكلمة للسيد المقرر.

 قررر المالسيد عصام البحري جابري، 

 شكرا سيدي الرئيس،

 صباح الخير كاية الحضور،

 سنبدأ بتلاوة الفصول:

إضااية يصل جديد خاص بالقطاع السياحي، أصحاب المقترح 
حسام  رمزي الشتوي سيدايع على المقترح: السادة النواب المحترمين:

وقد تقدم ياطمة المسدي وكمال الفراح محجوب، زينة جيب الله، 
 ...بهذا المقترح سبعة وستون عضوا وهو كالآتي

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 الكلمة للسيد رئيس اللجنة.

 السيد رئيس لجنة المالية والميزانية

نقطة توضايحية: النسخة التي قدمت لكم بالأمس هناك يصول 
نائبا يأخذنا خمسة أسماء يقط عن  02ا أكثر من تقدم بخصوصه

كل يصل مقدم حتى لا يسقط الفصل شكلا والنسخة النهائية 
 ستجدونها معروضاة على الشاشة والترتيب نفسه، واضح.

 السيد المقررر 

 نواصل سيدي الرئيس.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 الكلمة للسيد المقرر.

 السيد المقررر 

 ودة على الشاشة.النسخة النهائية موج

 إضافة فصل جديد خاص بالقرطاع السياحي
 فصل جديد:

يرخص استيراد وسائل النقل السياحية المستعملة والجديدة 
السياحي وذلك  بما في ذلك السيارات رباعية الديع لفائدة القطاع

بشروط خاصة تضبط بأمر حكومي وذلك بناء على قرار يصدر من 
ات المتداخلة )وزارة المالية الوزار  لجنة مشتركة بين مختلف

لتحديد سقف سنوي  (والسياحة والتجارة والنقل ومهني القطاع
المزمع استيرادها لكل ولاية وذلك حسب الأسطول المتوير  للسيارات

 مع تحديد الامتيازات الديوانية والجبائية. 

 انتهى الفصل.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 .والميزانيةالسيد رئيس لجنة المالية شكرا، 

 السيد رئيس لجنة المالية والميزانية

 ملاحظات اللجنة ييما يتعلق بهذا الفصل:

هذا الفصل لا يستجيب للشروط الشكلية على مستوى 
الصياغة وكذلك له تأثير على التوازنات المالية بحكم أنه يهم نفقة 

من القانون الأساس ي  29من الدستور والفصل  19جبائية، الفصل 
 من النظام الداخلي. 600نية والفصل للميزا

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 من يدايع عن هذا الفصل؟ السيد رمزي الشتوي، تفضل.
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 السيد رمزي الشتوي 

 شكرا سيدي الرئيس،

لقد شهد أسطول النقل السياحي البري لوكالات الأسفار خاصة 
زمات في الجنوب تراجعا حادّا خلال العشر سنوات الأخيرة نتيجة الأ 

المتعاقبة مما انجر عنه اعتبار الصحراء التونسية منطقة محضورة 
من طرف عدة دول زد على ذلك تأثيرات جائحة كورونا، هذا الوضاع 
اضاطر عديد وكالات الأسفار للتفويت في أسطولها للإيفاء بتعهداتها 

 المالية لدى البنوك وشركات اليجار المالي.

 0269ر خلال اجتماع وزاري سنة هذا وتجدر الشارة أنه قد تقر 
بعث لجنة وزارية مشتركة تضم كل من وزارة السياحة والنقل 
والتجارة لوضاع كراس شروط تضبط آليات وشروط التمتع بالإجراء 
المتمثل في توريد وسائل النقل السياحية المستعملة لكن مع للأسف 

 لم تباشر هذه اللجنة أعمالها.

 6901ي الموضاوع، الدولة منذ سنة أيها الزملاء هناك مغالطة ف
جبائيا وديوانيا لوكالات الأسفار لتويير العملة الصعبة  اتسند امتياز 

ومواطن الشغل ولكنها تربط الوكالة بمستورد وحيد لن نذكر اسم 
المستورد لكن أعلمكم أن من يستورد سيارات الديع الرباعي هو 

 "proforma" مستورد وحيد وعليك أن تأتي من هذا المستورد بـ
وعلى أساس ذلك تسند الدولة الامتياز الجبائي وقد ارتفع سعر هذه 

أيضا ارتفع سعر  ،مليون  022مليون و 022السيارات اليوم إلى 
مليون ووكلات  922مليون وحتى  022حايلات النقل السياحي إلى 

دة لتعزيز اقتناء سيارات جدي سفار تجد نفسها اليوم عاجزة عنالأ 
السياحة ونريد أن نجلب السياح ولكننا  حن نتحدث عنأسطولها ون

لا توجد لدينا وسائل نقل سياحية ولا مستعدين لذلك،  مازلنا غير 
 نزل ولا مدارس لتخرج تلاميذ يقدمون خدمات للنزل.

لذلك نحن نطلب هنا من السادة الزملاء أن يصوتوا على هذا 
رة وبذلك يمكن الفصل لكي يتجه هذا الامتياز الجبائي للوكيل مباش

آلاف دينار والامتياز  62للوكيل السياحي أن يجلب سيارة مستعملة بـ 
مليون  022الجبائي الذي كانت تسنده الدولة لسيارة سعرها 

ملايين لذلك يإنه حتى قيمة العملة  62ستسنده غدا لسيارة سعرها 
ا التي يقع استيراد السيارات بها أقل بكثير وسعر سيارة واحدة بإمكانن

أن نجلب به عشرين سيارة ولكم سديد النظر السادة الزملاء، 
 شكرا.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

من له رأي مخالف لهذا الرأي؟ لدي الأستاذ حسام محجوب 
 والأستاذ هشام حسني.

 الأستاذ هشام حسني، تفضل.

 السيد هشام حسني 

 شكرا سيدي الرئيس،

اغة قانون مالية كما ذكرت اللجنة صياغة الفصل ليست صي
هذا أولا، لا توجد بها تداعيات مالية ولا شروط غير مضبوطة أي 

 ،عندما تقول سيارة مستعملة يعني ستصبح تونس مقرا للنفايات
من الممكن أن نجلب سيارة سنها عشرين سنة يهذا الامتياز لا يوجد 
سببا أن يختص به قطاع السياحة يقط يمن يريد أن يستورد 

ك يستورد السيارات الجديدة حتى وزارة النقل عندما ويعمل على ذل
استوردت حايلات مستعملة كان امتيازا للضرورة وليس اختيارا 

ولكن الباعثين من غير الممكن أن يستوردوا سيارات مستعملة وثانيا 
لا يوجد داعي لتمتيعهم بامتياز جبائي وثالثا عندما نريد إسناد 

ن متياز حتى نعرف تأثيره على قانو يجب تحديد هذا الا  اجبائي اامتياز 
 وشكرا. المالية حتى لا يخل بالتوازنات

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

شكرا، الرجاء الاستعداد للتصويت، سامحني العفو، الكلمة 
 للسيدة الوزيرة تفضلي.

 ية، وزيرة المالية صالسيدة سهام البوغديري نم

 شكرا السيد الرئيس،

ذكره السيد رئيس لجنة المالية وسنعود أريد التأكيد على ما 
: 0200من دستور سنة  19لأنني أود أن أتلو ما جاء في الفصل 

"مقترحات القوانين ومقترحات التنقيح التي يتقدم بها النواب لا 
 تكون مقبولة إذا كان من شأنها الخلال بالتوازنات المالية للدولة."

نية: "يمكن لمجلس من القانون الأساس ي للميزا 29كذلك الفصل 
نواب الشعب أن يقترح إدراج يصول جديدة أو تنقيحات على 
مشروع قانون المالية للسنة أو على مشروع قانون المالية التعديلي 
في الحالات التالية: التخفيض في النفقات، إضااية نفقات جديدة 

 لإدخال تعديلات على توزيع الاعتمادات".

كاسات تؤدي إلى التخفيض في وبالتالي يإنه كل مقترح له انع
من  19الموارد وله تأثير على التوازنات المالية بمقتض ى الفصل 

من القانون الأساس ي للميزانية وهذا بالطبع لا  29الدستور والفصل 
يمكن أن يكون المقترح غير موايق للدستور وللقانون الجاري به 

ة صياغته العمل دون الدخول في صياغة المقترح الذي هو في الحقيق
لا تستقيم ولا يمكن أن تكون كفصل يدرج بقانون، شكرا سيدي 

 الرئيس.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 إذن السادة الزملاء الرجاء الاستعداد للتصويت.

 الذن بالتصويت.

  .انتهاء التصويت

 .660لا. المجموع:  12محتفظ و 66نعم،  26

صل كما ذكر السادة الزملاء يجب أن نتفق على ش يء، كل ي
السيد رئيس لجنة المالية في البداية لا بد أن يعرض على التصويت 
في الجلسة العامة بحيث هناك ملاحظات تقدم سواء من قبل من 
يدايع أو من يريض أو من قبل السيدة وزيرة المالية ثم الكلمة 

 هذا لكي يتم احترام الاجراءات. ،النهائية للمجلس

 .إذن ريض هذا الفصل الجديد

 الكلمة للجنة.

 السيد المقررر 

 : فصل جديد
 من المعاليم الديوانية  % 04الحط إلى 

 ولىلاقتناء السيارة الأ 
تقدم بهذا المقترح السادة النواب المحترمين: عبد الرزاق 
عويدات، يوسف طرشون، ثامر مزهود، ياسر قراري وعبد السلام 

 عضوا. 66الحمروني. وقد تقدم بهذا المقترح 
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 22سنة ولا يتجاوز الـــ  22كل تونس ي لا يقل عمره عن  يتمتع
في حياته وتكون ذات  سنة بامتياز جبائي لاقتناء سيارة خاصة الأولى

خيول في صنف السيارات بطاقة القازوال  1قوى جبائية لا تتجاوز 
خيول في صنف السيارات بطاقة  1تتجاوز  ذات قوة جبائية لا أو

 البنزين.

 سنوات. 0جاوز عمر السيارة من الصنفين الـــ ـــ يجب أن لا يت

ــــ يمنع بيع السيارة التي استفاد صاحبها من التخفيض الجبائي 
اقتناؤها من الوكلاء  لمدة سنتين من اقتنائها إذا كانت جديدة وتم

 سنوات في خلاف تلك الحالة. 0المعتمدين بالبلاد التونسية ولمدة 

بائي اقتناء سيارة أجنبية موجودة ــــ للمتمتع بهذا الامتياز الج
المشتري باستعمال نفس  بالتراب التونس ي وتسوية وضاعيتها من قبل

 الامتياز.

 انتهى الفصل.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

شكرا، السيد عبد الرزاق عويدات يدايع على هذا الفصل، 
 سامحني الكلمة للسيد رئيس اللجنة.

 السيد عبد الرزاق عويدات 

 سأعفيك من الجابة. لا بأس

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 المصدح للسيد رئيس اللجنة، العفو سامحني.

 السيد رئيس لجنة المالية والميزانية

 شكرا سيدي الرئيس،

نحن سنتعامل مع كل الفصول سواس ي هذا من حيث المبدأ 
وعندما نقدم رأينا يإن هذا الرأي جاء بعد أن جلسنا مع لجنة 

 م ذلك بالتشاور حسب النصوص الدستورية.المالية وت

هذا الفصل يخل بالتوازنات المالية للدولة طبقا بالنسبة إلى 
 من الدستور. 19للفصل 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 الكلمة للسيد عبد الرزاق عويدات.

 السيد عبد الرزاق عويدات

 صباح النور الزملاء،

 صباح النور السيد الرئيس ونائبيه،

 النور السيدة الوزيرة وكل المرايقين لها،صباح 

قررت الكتلة سحب هذا المقترح باعتباره يخل بالتوازنات المالية 
 للدولة.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 إذن سحب هذا المقترح لذلك نمر إلى الفصل الذي يليه، تفضل.

 السيد المقررر 

 فصل جديد:
 حداث صندوق وطني للإصلاح التربوي إ

بهذا المقترح السادة النواب المحترمين: عبد الرزاق  وقد تقدم
عويدات، يوسف طرشون، الطاهر بن منصور، ياسر قراري، رضاا 

 عضوا. 60الدلاعي وقد تقدم معهم بهذا المقترح 

 يحدث صندوق وطني للإصلاح التربوي 

 هذا الصندوق من: يمول -6

 أ ــــ تبرعات التونسيات والتونسيين في الداخل والخارج،

ـــ نسبة  من أرباح المؤسسات التربوية الخاصة من  %2.0ب ـ
 مدارس ومعاهد وكليات ومراكز تكوين،

ـــ نسبة  من أرباح الشركات البترولية وشركات التأمين  %2.00ج ـ
 .والصيدليات والبنوك والفضاءات التجارية الكبرى 

من هذا الصندوق على مختلف العمليات المتعلقة  ينفق-0
 ربوي من:بالإصلاح الت

 أ ـــــ الأنشطة المتعلقة بتشخيص واقع المنظومة التربوية،

ــــ الأنشطة المتعلقة بهندسة البرامج والمناهج البديلة،  ب ـ

ـــــ إعداد الفضاءات التربوية لتكون جاهزة لتحقيق الأهداف  ج
 التربوي، البيداغوجية المرجوة من عملية الصلاح

يس المجلس الأعلى للتربية الصرف لهذا الصندوق: رئ آمر -2
إلى حين تعيين رئيس  وتسند هذه المهمة إلى السيد وزير التربية مؤقتا

 للمجلس الأعلى للتربية.

 انتهى الفصل.

 رئيس مجلس نواب الشعب

 الكلمة للسيد رئيس اللجنة.

 السيد رئيس لجنة المالية والميزانية

 شكرا سيدي الرئيس،

 ث ملاحظات:ييما يتعلق بهذا الفصل لدينا ثلا 

الملاحظة الأولى، هذا الفصل مخالف لمهمة التربية التي تم 
التصويت عليها أي أنه في صورة ما تمت المصادقة على إحداث هذا 
الصندوق يإن مهمة التربية التي صوتنا عليها ستتغير معطياتها من 

 جديد.

ثانيا، يجب أن تكون هناك علاقة مباشرة بين طبيعة الموارد 
 المزمع إحداثها. والنفقات

ثالثا، يجب أن يكون ممولا بمنحة من الدولة طبقا للقانون 
 الأساس ي للميزانية.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 يدايع عن هذا الفصل السيد عبد الرزاق عويدات، تفضل.

 السيد عبد الرزاق عويدات 

 مرحبا مرة أخرى،

مطالب هذا المقترح نحن نعلم أنه من أهم إذن بالنسبة إلى 
الشعب التونس ي ومن أهم المهمات الملحة في هذه المرحلة هو إصلاح 

تاج تربوي عميق وشامل وهذا الصلاح التربوي العميق والشامل يح
 مستويات: ةلتدخل في ثلاثإلى ا

ثاني هو  ومستوى  ى أول هو إصلاح في مستوى المناهجمستو 
مستوى  والمستوى الثالث هو إصلاح في إصلاح في مستوى البرامج

 البنية التحتية التربوية.

وكما تعلمون أن البنية التحتية التربوية من مدارس ومن 
تجهيزات داخل المدارس كلها تقريبا أنشأت في مرحلتي الستينات 
والسبعينات وقد اهترأت وتتطلب تدخلا عاجلا وهذا التدخل مكلف 
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ر غير كثيرا أي يتطلب موارد مالية كبرى من أجل إصلاحها وهذا الأم
من  %92متوير في مهمة التربية وعند مناقشة مهمة التربية رأينا أن 

 ميزانيتها موكولة للأجور. 

إلى جانب أن هذا الصلاح التربوي العميق والشامل ليس في 
مستوى التربية يقط بل في مستوى مرحلة ما قبل الدراسة وهذه 

و لوزارة مؤسسات إما أنها ستكون تابعة لوزارة الشؤون الدينية أ
 المرأة والأسرة أو إلى وزارة التربية ييما يسمى بالقسم التحضيري.

ثم في جانب ثاني الكليات والجامعات التونسية تحتاج أيضا إلى 
تجهيزات مواكبة للإصلاحات التي نريد إلى جانب التكوين المهني أيضا 

 الذي يحتاج إلى مراكز.

وية لا تقف عند يمهمة التربية ومهمة إصلاح المنظومة الترب
حدود المدرسة أو المعهد بل تتعدى إلى الكلية وإلى مراكز التكوين وإلى 

لذلك يإن ما يجب أن  مراكز الرسكلة الدائمة والمراجعة الدائمة.
يتوير لنا من أجل هذا الصلاح التربوي العميق والشامل وهو هدف 

تقلة جويلية لا بد من وجود ميزانية كبرى وتكون مس 00من أهداف 
  .عن مهمة التربية

لا تأخذ وزارة التربية من هذا الصندوق أي مليم إلا من أجل 
إما في مراجعة المناهج أو في مراجعة البرامج  ،عملية الصلاح التربوي 

أو في تأسيس وتجهيز بنية تحتية مناسبة ومواكبة لعملية الصلاح، 
عموم الشعب  لذلك وطالما لا توجد هذه الميزانية يجب أن نتوجه إلى

التونس ي ونطلب من التونسيات والتونسيين داخل البلاد التونسية 
والتونسيين الموجودين خارج أرض الوطن من أجل التبرع لهذا 

 الصندوق.

كما يمكن أن نستفيد من المؤسسات التي استفادت من 
منظومة التربية لتتأسس وتكون موجودة وهنا نتحدث مثلا عن 

ياض الأطفال الخاصة وعن المعاهد الخاصة المدارس الخاصة وعن ر 
من أرباحهم وليس  %2,0وعن الكليات الخاصة ونأخذ من هؤلاء 

أكثر ونأخذ من المؤسسات مثل الشركة البترولية التي تستفيد من 
مخرجات المدرسة ومن الفضاءات العامة الكبرى ومن شركات البنك 

 fonds de"من مرابيحهم وليس من  %2,00ومن شركات التأمين 
roulement " الذي لديهم لماذا؟ من أجل أن يكون في هذا الصندوق

كمية معقولة من الأموال تصرف في عملية النقاش من أجل إصلاح 
عملية النقاش من أجل إصلاح المناهج والتجهيزات المناسبة  ،البرامج

 البيداغوجية لهذه الصلاحات.

ميزانية الدولة أي  نأخذ من قانون المالية سوف لنوبالنسبة إلى 
لذلك لا أرى أن هذا الأمر يخل بالتوازنات المالية للدولة ولذلك  مليم

يإن الأمر موكول للشعب التونس ي يلنترك الأمر بيد الشعب التونس ي 
ولتحقيق هدف من  ليؤثث هذا الصندوق من أجل الصالح العام

 وشكرا. جويلية 00أهداف 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 شام حسني.السيد ه

 السيد هشام حسني

 شكرا سيدي الرئيس،

وبالطبع  في الحقيقة نية الزملاء الذين تقدموا بالمقترح طيبة
دعم مالي كبير لكن أريد أن أقول للزملاء الصلاح التربوي محتاج إلى 
وقع إحداث صندوق  60في الفصل  0226أنه في قانون المالية لسنة 

ة يكان من الأجدر تنقيح الفصل التعهد وصيانة المؤسسات التربوي
من هذا القانون الذي يعطي مصادر التمويل أي دعم مصادر  62

، هذا 0226من قانون المالية لسنة  62تمويل الصندوق في الفصل 
 من ناحية أولى.

من ناحية ثانية، من غير المعقول أن يكون الآمر بالصرف وزير 
يهم ثلاث مهمات مختلفة التربية المتعهد بالكليات وبالتكوين المهني 

سيخضعون لآمر بالصرف وزير التربية يحتى من الناحية الشكلية 
 أمر غير صحيح.

وبالتالي بالرغم من وجود النية الطيبة وعلينا إيجاد آلية لدعم 
الصلاح التربوي لكن إحداث هذا الصندوق أعتبره في غير محله 

تربية يقط الذي يختص بإصلاح ال 0226وعلينا بدعم صندوق سنة 
حين أو إحداث صندوق للتربية وصندوق آخر أو نؤجل النظر إلى 

 وشكرا. إحداث المجلس الأعلى للتربية

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 الكلمة للسيدة الوزيرة.

 السيدة وزيرة المالية

 شكرا سيدي الرئيس،

كما تعلمون في إطار المصادقة على المهمات تم التصويت على 
المهمات أي مهمة التربية والتعليم العالي والتكوين المهني ميزانية كل 

 وبالتالي لا يمكن إضااية اعتمادات لهذه المهمات.

 6كذلك تم التصويت على أحكام الميزانية، الفصول من الفصل 
، لقد صوتنا على الفصول التي تحتوي على هذه 66إلى الفصل 

زانية بما في ذلك الأرقام جميعا وهي الفصول المتعلقة بأحكام المي
الفصل المتعلق بالحسابات الخاصة في الخزينة وهو الفصل الثالث 

وبالتالي لا يمكن الترييع  2أموال المشاركة ألا وهو الفصل  وحسابات
 هذا من ناحية. 0202في المبالغ المصادق عليها في مشروع ميزانية 

ومن ناحية أخرى، الصياغة القانونية لهذا الصندوق غير 
ة أي أن ما تم اقتراحه غير واضح هل هو حساب خاص في واضح

 اب أموال مشاركة أو هو صندوق خاص؟الخزينة أو هو حس

هناك أيضا إشكال كما قال السيد النائب على مستوى آمر 
 الصرف لهذا الصندوق.

هناك ش يء آخر السيد النائب المحترم الذي دايع على المقترح 
أنا لا أوايق هذا التصريح. أنا  ذكر بأن هذا لن يمس من التوازنات

من أرباح الشركات البترولية ومن شركات  %2,00هنا أقول أن نسبة 
التأمين والبنوك والفضاءات التجارية كل هذا يمس بالتوازنات وهذا 

من القانون  29من الدستور والفصل  19لا يندرج في إطار الفصل 
 الأساس ي للميزانية.

تعلمون أنه اليوم انطلقت أمر آخر أيضا وسأختم، أنتم 
استشارة وطنية للإصلاح التربوي وهناك مخرجات سيتم تقديمها في 
إطار هذه الاستشارة وكل ما قدمتموه جيد كمقترح ولكننا نتحدث 

وبالتالي يإنه  المقترح مع القانون ومع الدستور  عدم توايق هذا عن
ويل وسيتم في إطار المخرجات يإننا سنأخذ بعين الاعتبار مسألة التم

لك في شكل الصندوق ولكن التوايق في هذا في البان وسننظر بعد ذ
قانون المالية كما ذكرت تمت المصادقة على الفصول بالنسبة إلى 

المتعلقة بالميزانية والحسابات المنصوص عليها بالميزانية وبالتالي لا 
 يمكننا إدراج هذا المقترح الآن.
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 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

  .زملاء الاستعداد للتصويتال

 الذن بالتصويت.

لا من يضلكم من هنا إلى آخر الجلسة لا نريد تصفيقا يجب 
 احترام الجلسة.

 الانتهاء من التصويت.

. وقعت المصادقة 620لا. المجموع:  00محتفظون و 62نعم،  12
 على هذا التعديل.

 السيد المقررر 

 :فصل جديد
 إحداث صندوق وطني للمياه

هذا المقترح السادة النواب المحترمين: السيد محمد تقدم ب
 ..اليحاوي، صلاح الفرشيش ي، رؤوف الفقيري، بسمة الهمامي.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 السيد المقرر، تفضلي السيدة الوزيرة.

 السيدة وزيرة المالية

 عشر دقائق استراحة.

 السيد رئيس مجلس النواب

 نريع الجلسة لمدة عشر دقائق.

 )كانت الساعة العاشرة وثلاثة وثلاثين دقيقة صباحا(

 استئناف الجلسة
 )كانت الساعة الواحدة بعد الظهر(

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 بسم الله الرحمان الرحيم،

 نستأنف سير عمل الجلسة،

 السيدات والسادة النواب،

جويلية يإن الدولة لها وظائف  00انطلاقا من يلسفة دستور 
نفيذية ووظيفة تشريعية ووظيفة قضائية وكل وظيفة وظيفة ت

تعمل باستقلالية تامة ولكن في نطاق التناغم والمصلحة العليا 
للوطن لأن ما يجمعنا هي المصلحة العليا للشعب وتحقيق الأهداف 

 التي تحمي وطننا.
لفصول الضاايية أن يقع التشاور أحوج الأمر أنه بالنسبة إلى ا

ة وأمام الشعب التونس ي بين أصحاب وبصورة واضحة وصريح
المبادرة والسادة رؤساء الكتل ومن يمثل غير المنتمين ولجنة المالية 
ولذلك يإن هذا الأمر يحتاج إلى متسع من الوقت للتشاور في 
خصوص هاته المسائل خاصة وأن هناك بعض المقترحات التي تهم 

عارضاا مطلقا مع التوازنات المالية للدولة وبالتالي يإنها متعارضاة ت
 من الدستور. 19مقتضيات الفصل 

لذلك أحوج الأمر إلى إجراء هذه المشاورات وبناء على ذلك نريع 
الجلسة إلى الساعة الثالثة بعد الزوال أي بعد ساعتين مع الحرص 
على بقاء كل الزميلات والزملاء بالمجلس لنواصل النظر في هاته 

 الفصول الضاايية.

 شكرا لكم.

 كلمة للسيد رئيس اللجنة، تفضل.تفضل ال

 السيد رئيس لجنة المالية والميزانية

التي تجتمع ييها  0إلى كاية الزملاء سنجتمع الآن في القاعة عدد 
لجنة المالية، رؤساء الكتل والممثلين عن الزملاء النواب سأمدكم بما 

  .يوجد بالفصول يصلا يصلا والسادة النواب والسادة رؤساء الكتل

 رئيس مجلس النواب السيد

 إذن نريع الجلسة إلى الساعة الثالثة.

 )كانت الساعة الواحدة بعد الظهر وأربع دقائق(

 استئناف الجلسة 
 الضافية  ومواصلة النظر في الفصول 

 مشروع قانون الماليةمن 
 )كانت الساعة الرابعة وخمسين دقيقة مساء(

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب
 السيد رئيس لجنة المالية والميزانيةلمة الى نستأنف الجلسة والك

 تفضل.

 السيد المقررر 
 شكرا سيدي الرئيس،

 فصل جديد:
 إحداث صندوق وطني للمياه

 ،محمد اليحياوي أصحاب المقترح السادة النواب المحترمون: 
 ريم المعشاوي  ،بسمة الهمامي ،رؤوف الفقيري  ،صلاح الفرشيش ي

 عضوا.62وقد تقدم بالمقترح معهم 

 قد تم سحب هذا المقترح.و 
 :فصل جديد

لسنة  19من المرسوم عدد  12من الفصل  2تلغى النقطة 
المتعلق بقانون المالية لسنة  0200ديسمبر  00المؤرخ في  0200
 ، وتعوض كما يلي:0202

ثالثا  02( يضاف إلى مجلة الحقوق والجراءات الجبائية يصل 2
 ييما يلي نصه:

 :ثالثا 02الفصل 
دينار  62.222ى الخلاص نقدا لمبالغ تساوي أو تفوق يترتب عل

ــــول أو خدمات أو بضائع تطبيق خطيــبعنوان اقتناء أص اوي سة تـ
 دينار. 0.022من المبالغ المديوعة مع حد أدنى بــــ  02%

 ،عزيز بن الأخضرأصحاب المقترح السادة النواب المحترمون: 
 كمال يراح ،ول لعمنصف الم ،خالد حكيم مبروكي ،سامي طوجاني

 عضوا. 06وقد تقدم بالمقترح 

 ونحيل الكلمة إلى أصحاب المقترح.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب
 السيد عزيز بن الأخضر أعطوه المصدح.

 السيد عزيز بن الأخضر

 شكرا سيدي الرئيس،

 السادة الزملاء،

هذا المقترح للجنة كان ذلك لأولا، إصلاح بسيط حين تقديمنا 
نائب ولا أعرف لماذا لم نجد هذا في  09زكية لأكثر من بدعم وت

 الجدول وهو مهم جدا.

 يأتي هذا المقترح الذي ينص على أنه:
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ثالثا  02يضاف إلى مجلة الحقوق والجراءات الجبائية يصل 
 ييما يلي نصه:

 ثالثا 02الفصل 

دينار  62.222يترتب على الخلاص نقدا لمبالغ تساوي أو تفوق 
ـــاء أصبعنوان اقتن ــــة تســـــول أو خدمات أو بضائع تطبيق خطيـــــ ـــ اوي ـــ

 دينار. 0.022من المبالغ المديوعة مع حد أدنى بــــ  02%

آلاف دينار  0سأسهل على السادة الزملاء يقد كان المبلغ هنا 
واليوم في الحقيقة هنا ومن منظور أن الشعب التونس ي الذي يعتمد 

واب شعب والذي انتخبنا واستمددنا شرعيتنا علينا اليوم كمجلس ن
 الانتخابية منه لنساعده ونحل مشاكله.

اليوم المواطن التونس ي في يئة كبيرة منه الضعيفة تعاني الأمرين 
آلاف دينار يالفلاح يعاني اليوم ييذهب  0من قانون المالية وتصرح بــ 

ه عمك بلقاسم الذي لديه خمس نعاج لبيع ثلاث وفي طريق عودت
يستوقفه ويطالبونه بأن أثبت ما لديه ومن أين لك ذلك؟ ويفتكون 
منه ماله أو أنه سيكون مضطرا الى المرور للقضاء ويوكل محاميا 

 منها. %02وتكاليف أخرى ثم تفتك له الدولة 

السادة النواب، سأحدثكم عن موضاوع أنا نائب شعب في طريق 
وطلبت منه  العودة بالأمس مررت بمحطة بنزين استظهرت بصك

دينارا بنزين يقال لي لا نقبل الصكوك مما  02تزويد السيارة بقيمة 
وأتتني سيارة أمن حتى نفرض عليه قبول  691اضاطرني أن أتصل بــ 

 الصك.

هنا نريد حين نسن القوانين تكون قوانين هادية يمكن أن تطبق 
ليس له حساب  %02على أرض الواقع مع واقعنا التونس ي وأكثر من 

يوم ولا يعرف البطاقة البنكية ولا الصكوك ولا يعرف شيئا عن ال
"virement " يهؤلاء الناس اليوم يعانون الأمرين ودورنا اليوم أن

ننفّس هؤلاء الناس وتستعيد عملها شيئا يشيئا والجزار الذي يريد 
شراء ثور لا يمكنه حيث يوقفه بموجب هذا القانون عون الأمن 

م ايتكاك هذه الأموال في إطار تطبيق الذي يطبق القانون ييت
 %02القانون ويُحال على القضاء ويستنجد بمحام ويتم اقتطاع 

 منها.
اليوم من يبيع التبن عبر شاحنة من خلال البيع بالتقسيط 

آلاف دينار على  0دينارا وكلفة الشاحنة  22حيث تبلغ "بالة التبن" 
أو  1أين أتى بمبلغ الأقل وحين يعود بماله اليوم يجب أن يثبت من 

آلاف دينار ثم يستشهد بكل من اشتروا منه أو كالعادة يحدث ما  1
يمكن أن يحدث وهنا يجب أن نصلح الوضاعية وتم يهم هذا 
القانون خطأ ويطبقونه في إطار قانوني خاطئ وقد طلبنا من السيدة 
الوزيرة أن تقدم منشورا مع السيد وزير الداخلية ووزير الفلاحة 

هذا لكن للأسف اليوم الناس في محصول الزيتون ونحن في  لتنظيم
موسم جني الزيتون يالناس خائفون يأصبح المواطن يبيع أي سلعة 

  .لديه بسيطة خلسة وصارت عدة أمور 
في أحد الأيام في سوق الدواب بمعتمدية مرناق دخل يلاح 

ير نعريه باع ثورا ولديه وصل "المكس" استظهر به يقالوا له لا هذا غ
قانوني يعني أننا اليوم نشرع لقطع الطريق للمواطنين وهذه الفئة 

 الضعيفة تحت عنوان محاربة تبييض الأموال.

إضااية إلى مسألة أخرى السادة النواب في تقرير لجنة المالية 
التي أقرّت بأن هذا الفصل غير مجد ولم يوير موارد للدولة يعني هنا 

 ي أن نصلح الوضاعية وشكرا.مام الشعب التونس أمطالبون اليوم 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 الرأي المضاد للسيد ماهر الكتاري، تفضل. شكرا،

 للسيد ماهر الكتاري       

 شكرا سيدي الرئيس،

آلاف دينار لن توير  0آلاف دينار و 62آلاف إلى  0مررنا من 
ن الموارد للدولة وكان يجب علينا أن نفكر لأننا مجلس تشريعي ونح

آلاف دينار يعني  62آلاف إلى  0نفكر بمنطق الدولة يحين تكون من 
 ".decaching"هي عكس تمش ي الدولة ونحن نحو 

لا توجد دولة متقدمة مرت من دولة " decaching"وفي خصوص 
وهذه مسألة " decaching"لنمو الى دولة نامية دون في طريقها إلى ا

 مهمة جدا.

فلاحين يأقول لكن إن أردت ثم تقول لي هناك إشكال من ال
حلحلة مشكلة الفلاحين يذلك يكون عن طريق الأسواق البلدية 

يلماذا  62إلى  0المنظمة وتعد لهم المناخ الملائم حتى لا تمر من 
ألف دينار  02آلاف دينار ويمكن أن أتساءل يأنا أريد  62اخترت 

لك آلاف دينار يأقول  0حيث ضاربت مثالا بمن يريد البيع بقيمة 
آلاف  62ألف دينار لماذا  02ألف دينار ينخص  02لدي قطيع بمبلغ 

دولة متقدمة من دولة  يهناك منطق بأننا دولة تريد أن تكون  .دينار
هي مسألة " decaching"لنمو إلى دولة نامية وفي طريقها إلى ا

 ضارورية.

حسنا، بما أنك تتحدث سنضع الآليات وكان عليك أن تدرج 
نضع الآليات وبعد ستة أشهر نفعّلها وهذا يصلا تقول ييه س

 62آلاف دينار لماذا قلت  62إلى  0منطقي ولكن حين تقول لي من 
آلاف دينار؟  62ألف دينار، من أين أتيت بــ  60آلاف دينار أريد 

 آلاف دينار يقط؟ 62ألف دينار لماذا وضاع  02وزميلي هنا قال أريد 

دولة من يضلكم  ليس هذا المنطق الذي نتعامل به كمنطق
وهنا نحن مجلس تشريعي يشرع قوانين حتى نصبح دولة متقدمة ولا 
يوجد في العالم أجمع دولة متقدمة تتوخى هذا المنهاج والجميع يتجه 

لوراء ثم أننا نمسك السلم بالعرض ونتراجع إلى اك" decaching"نحو 
ريعاتنا نقول لماذا لا تتقدم البلاد ولماذا لا تسمح لنا قوانيننا وتش

  le"ن نتقدم أبالتقدم؟ وهذا من التشريع الذي لا يسمح لنا 
decaching c’est quelque chose d’essentiel  " إن أردنا أن تخرج

 بلادنا من تصنيف بلاد في طريقها إلى النمو إلى بلاد نامية وشكرا.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 لوزيرة.شكرا، هل توجد ملاحظة أخرى؟ تفضلي السيدة ا

 السيدة وزيرة المالية

 شكرا سيدي الرئيس،

المقترح المعروض بالنسبة إلى تداول الأموال نقدا أريد أن أيسر 
شيئا بأن المقترح الذي تقدم به النائب المحترم على مستوى الفصل 

جديد لا يتعلق حسب الصياغة التي قدمها بما يقوله لأننا يجب  0
الأموال نقدا وهو إجراء تمّ من لدينا حجز  ،أن نفرق بين شيئين

وهو يحجر تداول أموال نقدا بدون أية وثيقة تبرر مصدرها  0262
ومثلما تحدث حيث قال هناك أناس في إطار عملهم لهم أعمال 
موسمية على غرار الفلاحين وما إلى ذلك مما يحتم عليهم أن يتعاملوا 

الدولة بهذه الأموال وحتى في بعض الأحيان على مستوى مؤسسات 
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التي يمكن أن يتعامل معها بصيغة غير النقدية لا تكون متويرة لديه 
كل هذا من خلال المقترح الذي قلته في المصدح يتعلق بحجز الأموال 

 نقدا.

في السيارة وفي إطار المراقبة  يعني حين يكون للشخص أموالا 
العامة بالطريق العام يجدون لديه مبلغا نقدا ييطلبون منه 

ار بما يبرر ذلك وإن لم يفعل يحجزونها وهذا إجراء حجز الاستظه
الأموال نقدا وما هو موجود هنا هو إجراء آخر ليس له علاقة بما 
قلته الذي يدخل في يصل آخر وليس له علاقة بهذا الفصل ولا 

ثالثا هذه مسألة أخرى وهو يتحدث عن  02علاقة له بالفصل 
معاملات  ،بين مؤسستينالمعاملات المهنية بين المهنيين يعني 

اقتناءات وبيوعات ومؤسسات مهنية يعني تتعامل يوميا بفواتير وهذا 
يخص المعاملات بين المؤسسات المهنية لا علاقة لا بالأشخاص ولا 

 يئة الفلاحين إنما بين المؤسسات مؤسسة مع أخرى.

حول حجز  0262إذن المقترح على مستوى الجراء الذي تم في 
ثالثا يعني حتى إن وايق  02ليس له علاقة بالفصل الأموال نقدا 

السادة النواب على المقترح يإنه لا يمكن أن يكون في إطار هذه 
الطلب الذي قدمته وهذه  "il ne reflète pas" الصياغة يعني أنه

 الملاحظة الأولى.

الملاحظة الثانية، نرجع إلى يحوى مقترحك الذي لا يتعلق بهذا 
في النقاش العام وتقدم به عدة نواب وقلت لكم النص وقد ورد علي 

وقتها بأننا نعمل على منشور مع مؤسسات الدولة المعنية لتبسيط 
تمت في هذا الطار وعقدت " PV"الجراءات وصحيح لدينا أيضا 

اجتماعات بين وزارة الداخلية ووزارة المالية ووزارة التجارة بخصوص 
توايق في بعض النقاط في  تيسير هذه العمليات، مازال هناك عدم

هذا المنشور ولم يصدر بعد ولا يعني أنني قلت لكم دون وجوده بل 
 هناك عمل على هذا المنشور وأؤكد لكم هذا.

إذن أرجع وأحوصل المقترح الذي يتعلق بحجز الأموال نقدا لا 
علاقة له بهذه الصياغة يعني بفصل آخر وعلى مستوى الدارة هناك 

يط الجراءات على مستوى حجز الأموال نقدا مساعي حثيثة لتبس
آلاف دينار لم تكن اعتباطيا  0وأيضا كما قال السيد النائب يإن 

موجود في كل النصوص في إطار دعم أو " montant consacré"يهو 
مكايحة التهريب والتهرب وكذلك جاء في قانون مكايحة الرهاب 

س المبلغ موجودا آلاف وتجد نف 0وتبييض الأموال الذي تحدث عن 
على مستوى كل النصوص في إطار التلاؤم يهو موجود في قانون 
مكايحة الرهاب وموجود على مستوى النصوص الجبائية كما أنه 

 02موجود على مستوى معاملات المهنيين مثلما قلت لكم الفصل 
ثالثا وموجود على مستوى الفصل الذي تحدثت عنه السيد النائب 

 ث عن حجز الأموال نقدا وشكرا.المحترم وهو يتحد

   السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 إذن الرجاء الاستعداد للتصويت.

 )تدخل أحد السادة النواب دون استعمال المصدح(

من يضلكم لا أحد يأخذ الكلمة إلا بالإذن ومن خلال المصدح. 
 تفضلي.

 السيدة وزيرة المالية

أوضح أكثر اعتقدت أنني قد أوضحت ولكن س سيدي الرئيس،
حيث أنني لم أقل أنك اقترحت ولا يوجد إطار قانوني وغير معني 

لم أقل ذلك أبدا ولم تسمعني جيدا إنما قلت بأن  ،بقانون المالية

 les"هذا الفصل الذي تدخلت ييه يتحدث عن مسألة أخرى وهي 
transactions entre les professionnels " وقلت لك أن ما تحدثت

 يقط ونحن نعرف النصوص يهي لدينا. عنه في يصل آخر 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 الرجاء الاستعداد للتصويت.

 الذن بالتصويت. 

 00محتفظين و 22صوتا نعم مقابل  00نتيجة التصويت: 
اعتراض. إذن لم تتم المصادقة على هذا الفصل الضاافي تفضلوا 

 المصدح للجنة.

 السيد المقررر 

 فصل جديد
 من المعاليم الديوانية تثنائيالاسعفاء ال 

 لاستجلاب آلات من الخارج لبعث مشروع صناعي 

 ،على آمال المؤدبتقدم بهذا المقترح حضرات النواب المحترمون: 
 حسن بن علي ،شنوفيالناصر ال ،لورغيامحمد أمين  ،مليك كمون 

 أعضاء.  1وقد تقدم بالمقترح 

و ألب معدات يعفى استثنائيا لمرة واحدة كل شاب يرغب في ج
لات صناعية من الخارج غير موجودة في السوق التونسية قصد آ

ن يكون المستفيد من الشباب أبعث مشروع صناعي أو خدماتي. على 
 العاطل عن العمل والذي لم ينتصب للحساب الخاص من قبل.

 انتهى الفصل.
 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 السيدة آمال المؤدب تفضلي.

 لمؤدبالسيدة آمال ا

 وقع سحب الفصل الجديد.

  السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 إذن سحب هذا المقترح تفضلي اللجنة.

 السيد المقررر 
 فصل جديد

 ترخيص استثنائي للمؤسسات السياحية 
 قصد جلب سيارات رباعية الدفع من الخارج 

 لنقرل الحرفاء

يك مل ،آمال المؤدبتقدم بهذا المقترح السادة النواب المحترمون: 
وقد  حسن بن علي ،شنوفيالناصر ال ،لورغيامحمد أمين  ،كمون 

 أعضاء.  1تقدم بهذا المقترح 
للمؤسسات السياحية جلب  0202يرخص استثنائيا سنة 

ن لا تتجاوز عمرها أسيارات رباعية الديع مستعملة من الخارج على 
عفاء من المعاليم خمس سنوات وتكون في حالة جيدة للشركة مع ال 

 وتخضع الى القيمة المضاية. الاستهلاكوانية ومعاليم الدي
و التفويت في السيارة رباعية الديع المتمتعة أولا يمكن بيع 

 لا بعد مرور خمس سنوات من تاريخ استيرادها.إبالامتياز 

 انتهى الفصل.
 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 السيدة آمال المؤدب تفضلي.
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 السيدة آمال المؤدب

 صل الجديد.وقع سحب الف

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 إذن سحب المقترح نمر مع اللجنة الى الفصل الذي يليه.

 السيد المقررر 

 فصل جديد

تقديم منحة مالية بدل السيارات الوظيفية ووصولات البنزين 
في مختلف المؤسسات ومنشآت القطاع العام التي يتمتع بها عدد من 

العمومية والجماعات المحلية  الموظفين في المؤسسات والشركات
لمهنية وكل ما ييه مساهمة عمومية وتعويضها االعمومية والمجامع 

بمنحة مالية تعويضية يتم تقديرها من طرف الجهات المعنية بحيث 
ومراجعة القوانين الخاصة  دينار  6222تجاوز قيمتها المالية لا ي

 بالسيارات الدارية ووصولات البنزين.

 ،قترح السادة النواب المحترمون: ياطمة المسديتقدم بهذا الم
محمد زياد  ،صالح الصيادي، الله بيزينة ج ،البحري  بن شكري 
 عضوا. 66وقد تقدم المقترح  الماهر 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 السيدة ياطمة المسدي.

 السيدة فاطمة المسدي

 شكرا زملائي،

 شكرا سيدي الرئيس،

جويلية  00ديد، اليوم نحن بعد اليوم نحن في نظام سياس ي ج
التي غيرت تونس وأصبحنا نفتح ملفات الفساد والملفات الخطيرة 
ولم نعد نسكت عن كل ما هو إهدار للمال العام ولا على أي ش يء 
وفي هذا الطار يتنزل هذا المقترح في يصل جديد لأن الانتقال من 

وعلى  نظام سياس ي إلى آخر يجب أن يتجسد واقعيا على المؤسسة
 جويلية. 00المؤسسة التي تقوم بالتسيير يكون لها نفس 

اليوم زملائي الأعزاء، أريد أن أقول لكم وإلى الآن بأن الثقاية 
التسييرية في كاية المؤسسات العمومية لم تتغير لذلك واجبنا نحن 
زملائي أن نبدل الوضاعية كيف ذلك؟ وكيف سنربح البلاد المال؟ 

مما نجده في كل مرة في الميزانية من جباية وكيف يمكننا أن نقلص 
تثقل يقط على المواطن؟ ولكننا نحن المؤسسات العمومية 
والحكومية لم نلتفت لأنفسنا لذلك سيحدث هذا الفصل اليوم 
تغييرا كاملا في الثقاية السياسية والثقاية التسييرية داخل 

 المؤسسات العمومية.

ون بأن ارتفاع معدل وهناك أناس في الدارة يروجون ويقول
استعمال السيارات الوظيفية مخالف للحقيقة لكن في وزارة أملاك 

النوع الأول هو  ،الدولة التي بينت ثلاثة أنواع من السيارات الدارية
يين ورجال الأمن سيارات المصلحة التي تؤمن نقل الموظفين والعسكر 

عنها في وهناك السيارات الوظيفية التي نتحدث  عند أداء مهامهم
هذا الفصل وهي السيارات الوظيفية والسيارات المزدوجة التي نشدد 
دوما في يريق مراقبة تابعة للوزارة حتى تتشدد وتراقبها وتجد عدة 
انتهاكات على الطرقات وعدة أشياء ودوما نحاول التصدي لتجاوزات 

 استعمال هاته السيارات.

عطيكم الأرقام أوسائل النقل التابعة للدولة بجميع أنواعها و 
وسيلة نقل وأما  02.022مثل الحايلات والجرارات أو سيارات تقدر بـــ 

السيارات الوظيفية الخاصة التي نتحدث عنها الآن في هذا الفصل لا 
 .%01ألف سيارة يعني ما يعادل  20تمثل سوى 

وأريد أن أؤكد على ضارورة التفرقة بين سيارات المصلحة التي لا 
من  %92دون إذن بمهمة والتي تمثل أكثر من  يمكن استعمالها

السيارات والسيارات الوظيفية التي نتحدث عنها الآن والتي تمثل 
 تستعمل لأغراض شخصية. %0.9يقط 

ولماذا جُعلت السيارات الوظيفية سابقا؟ جعلت لتسهيل العلاقة 
بين الوزارة والموظف والمواطن واليوم لدينا الرقمنة ولدينا البريد 

لكتروني ونستعمله يلماذا نستعمل السيارات وأقل سيارة سعرها ال
 00لتر في الشهر ما يقابل  022ألف دينار وأقل شخص يستعمل  22

 دينار ممن يستعملون سيارات وظيفية.

ألف دينار للسيارة وكم  22ألف سيارة وظيفية بسعر  20يعني 
ذا في لتر بنزين وكم تكلف على الدولة مع أن أسطول السيارات ه

تقادم وهناك أناس من يريد تغيير السيارات وكأنها أصبحت غنيمة 
 أن كل من يأتي يريد سيارة وظيفية يماذا قلنا في هذه الحالة؟

قلنا حتى لا ندخل في الانتهاكات يهذه السيارة أخذتها ابنته أو 
ابن خالته في حين عوض التراسل اللكتروني كل هذا نعوض لهم 

ألف  22جاوز ألف دينار وعندها نكون قد ربحنا بمنحة مالية لا تت
دينار سعر الوقود وحايظنا  022دينار ثمن السيارة وويرنا تقريبا 

 على البيئة وتمكنا من إعطاء هذه المنحة لمستحقيها.

يمكنكم أن تغيروا تونس ويمكنكم أن  ،اليوم سادتي النواب
 جويلية. 00تخلقوا أول مرة في تسيير تونس نفس 

زملائي اليوم وأعرف أنها تتطلب الكثير من الجرأة لكن  أدعوكم
جويلية في إصلاح  00الحقيقة يجب أن تبدأ من اليوم ونعطي نفس 

 المؤسسات العمومية وشكرا.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

طالبي أخذ الكلمة: سيرين المرابط وعلي بوزوزية وهشام حسني 
 ط.         وسامي رايس والكلمة للسيدة سيرين المراب

 السيدة سيرين المرابط

 شكرا سيدي الرئيس،

في الحقيقة، هذا الفصل الجديد الذي يتعلق بتقديم منحة 
مالية عوضاا عن السيارات الوظيفية ووصولات البنزين في إطار 
إسناد الامتيازات والمنح للأشخاص الذين يعملون بمختلف 

ك، نحن مع المؤسسات ومختلف منشآت القطاع العام إلى غير ذل
سياسة التقشف ومع الروح الجديدة التي تحدثت عنها زميلتي 
السيدة النائبة المحترمة لكن هنا يجب أن نفصل ما له دخل في 

 له.ميزانية الدولة وما لا دخل 

إن هذا الفصل ليس له أي علاقة بقانون المالية، إن الموظفين 
رمة ولديهم نظام لا يدخلون في ميزانية الدولة السيدة النائبة المحت

 أساس ي خاص بهم يضبط المنح وهذه الامتيازات.

أيضا هناك ش يء آخر، في جميع المهمات التي صادقنا عليها 
ستجدون كم صادقنا على الوقود وغير ذلك لذلك يجب مراجعة 

 وإنما لاحقا وشكرا. ر لكن ليس في نطاق قانون الماليةهذا الأم
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 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 للسيدة الوزيرة. تفضلي. الكلمة

 السيدة وزيرة المالية

شكرا، بالنسبة إلى المقترح الذي تقدمت به السيدة النائبة 
المحترمة، في الحقيقة تعتبر يكرة جيدة ونحن على مستوى الدارة 
دائما نقول يجب البحث عن حلول لترشيد النفقات لذلك يإن 

لكن علينا أن  طيبةها السيدة النائبة جيدة و الفكرة التي تقدمت ب
نوضح أمرا، يجب أن نوضح أن موضاوع السيارات ووصولات البنزين 
ليسا مجالا من مجالات تدخل القانون سواء تعلق الأمر بالوظيفة 
العمومية أو المؤسسات والمنشآت العمومية بل يتم ذلك بنصوص 
ترتيبية وليس بسنّ قانون، مثلا بالنسبة إلى المؤسسات يإنه يتم 

ص على هذه الامتيازات ضامن الأنظمة الأساسية الخاصة بها التنصي
وتختلف من مؤسسة إلى أخرى أما بالنسبة إلى بعض النشاطات 

لة تنظم طبق كنشاط التأمين مثلا أو النشاط البنكي يإن هذه المسأ
وبالنسبة إلى الوظيفة العمومية يإن هذه الاتفاقيات المشتركة 

قية وليس القانون كذلك الشأن المسألة من مجال الأوامر التطبي
 بالنسبة إلى الجماعات المحلية.

من القانون الأساس ي  62وتبعا لذلك وعملا بأحكام الفصل 
للميزانية يإنه يمكن تصنيف هذا المقترح ضامن يرسان الميزانية لأنه 

 ليس من مجال القانون.

أريد أن أعلمكم أنه تمّ تكوين لجنة تحت إشراف السيد وزير 
لدولة والشؤون العقارية تضمّ ممثلين من مختلف الوزارات أملاك ا

لإعادة النظر في كل ما يتعلق بهذه الامتيازات وذلك في اتجاه 
 ترشيدها وشكرا.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب
 شكرا، الرجاء الاستعداد للتصويت.

 الذن بالتصويت.
تمت عدم  معترضاا. 620محتفظا و 62صوتا "نعم"  60النتيجة: 

 لمصادقة على هذا الفصل.ا

بالنسبة إلى الزميلات والزملاء، عندما يتم اقتراح يصل يإنه 
يكون هناك شخص وحيد يدايع وشخص معارض ثم تعطى الكلمة 
للسيدة الوزيرة متى طلبت ذلك، هذا هو النظام لأن الآن هناك 
أربعة نواب بطبيعة الحال الشخص الذي سجل اسمه الأول هو من 

 ة.سأعطيه الكلم

 الكلمة للجنة، تفضل.

 السيد المقررر 

 شكرا سيدي الرئيس،

قبل أن أمر كمقرر أريد أن أعتذر للزميل محمد اليحياوي الذي  
سحب المقترح الذي تقدم به وأعطيه الكلمة ليسحبه بنفسه لذلك 

 السيد محمد أنا أعتذر كمقرر للجنة.

  فصل جديد:
إحداث صندوق خزينة يسمى صندوق الصلاح 

 وي الترب
تقدم بهذا المقترح حضرة النواب المحترمين: ياطمة المسدي، 
شكري البحري، زينة جيب الله، صالح الصيادي ومحمد زياد الماهر. 

 عضوا. 66تقدم بالمقترح 

ى صندوق الصلاح التربوي يرجع يحدث صندوق خزينة يسمّ 
له في ذلك ويتم  التصرف ييه بالنظر لوزير التربية أو من يوّض

من الوزير المكلف بالتربية تتمثل موارده أولا في الهبات تنظيمه 
ذات المصدر المعلوم من الأشخاص  والتبرعات الوطنية أو الأجنبية

المعنويين والطبيعيين وموارد قارة تتمثل في إحداث مساهمة 
توظف عن كل الصفقات والشراءات الراجعة  %6بـــ  تضامنية تقدر

مباشرة لصيانة  لين مع الوزارة وتوجهلوزارة التربية يديعها المتعام
المدارس الابتدائية والمعاهد الأكثر هشاشة والأكثر حاجة للصيانة 

من أجل النهوض بالبنية التحتية  حسب ترتيب تضعه الوزارة
 للمدارس والمعاهد.

 انتهى الفصل.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

دايع عن شكرا، إذن النائبة المحترمة السيدة ياطمة المسدي ت
 هذا المقترح.

 السيدة فاطمة المسدي

 لقد تم سحب هذا المقترح سيدي الرئيس.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 إذن تم سحب المقترح، الكلمة للجنة.

 السيد المقررر 

 فصل جديد
السادة النواب المحترمون: ياطمة السيدات و تقدم بهذا المقترح  

الح الصيادي ومحمد المسدي، شكري البحري، زينة جيب الله، ص
 عضوا. 66زياد الماهر. تقدم بهذا المقترح 

ـــ حذف الأداء على الاستهلاك على العطورات لتحسين وضاعية  ــ
 وكالة الكحول )مؤسسة عمومية(.

ـــ تحرير الأسعار في الكحول حسب السوق.  ــ

ـــ الترخيص لشركات بيع الأ  دوية بالجملة لتجارة الكحول: ــ
 .6991جويلية  02في  6210مر مراجعة الأ 

 انتهى الفصل.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 الكلمة للسيدة ياطمة المسدي للدياع عن هذا الفصل.

 السيدة فاطمة المسدي

 شكرا سيدي الرئيس،

إن وكالة الكحول هي مؤسسة عمومية وهي المؤسسة التي تقوم 
ن يتم : إما أتثلاثة مجالا بتوريد الكحول الذي يتم استخدامه في 

استغلاله في مجال الصناعة لصناعة العطورات وغيره أو في صناعة 
 الأدوية أو لصناعة المشروبات الكحولية الفاخرة.

أمر تم يضه لأنه  ابالنسبة إلى المشروبات الكحولية الفاخرة هذ
سابقا زمن سليم شاكر رحمه الله عندما كان وزيرا للمالية حدد 

تفعة نوعا ما وبذلك تكون الدولة تسعيرة خاصة وهذه التسعيرة مر 
 دائما رابحة عندما تقوم ببيع الكحول لصناعة المشروبات الكحولية.

ولكن ما سأتحدث عنه الآن هو الكحول الذي يتم استعماله في 
الأدوية أو في الصناعات: هذه الوكالة تمر بأزمة مالية حقيقية لذلك 

 حسب السعر أريد أن يفهم الجميع أن هذه الوكالة تشتري مثلا 
مليم  6022دينار ويتم بيعه بـ 6العالمي لنقل أنها تشتري لتر كحول بـ
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لتصنيعه ولمعامل الأدوية لكن عندما يرتفع سعر الكحول في العالم 
مليم  6022تبيع الدولة الكحول بالخسارة وتبقي على نفس السعر 

 دنانير  وكأن الدولة تقدم دعما 0حتى وإن ارتفع سعر الكحول إلى 
للكحول بطريقة غير مباشرة وهذا ما يجعل هذه الوكالة وهذه 

 المؤسسة العمومية تبيع الكحول بالخسارة.

لذلك يقول المقترح لماذا تقوم الدولة بدعم الكحول؟ ليتم تحرير 
الأسعار وهكذا نترك الأمر لوكالة الكحول عندما ينخفض سعر 

فع سعر الكحول يإنها ستقوم ببيعه بثمن منخفض وعندما يرت
الكحول تبيعه بسعر مرتفع يالوكالة مؤسسة عمومية ونحن لدينا 

 ثقة ييها ليس هناك داعي لتدعم الدولة أسعار الكحول، هذا أولا.

ثانيا، بالنسبة إلى الصناعة الغاية من هذا المقترح هو أداء على 
الاستهلاك الموجود في صناعة العطورات، نحن نريد مقاومة التجارة 

الجميع يعلم بأن التجارة الموازية في مثل هذه الوضاعية الموازية، 
موجودة بكثرة لهذا نحن نهدف بهذا الجراء إلى المساهمة في تعديل 

التي تنتجها الشركات " les déodorants"الأسعار يمثلا البخاخات 
الكبرى أمام تقلص بيع العطورات السائلة والتي يتم إنتاج أغلبها عن 

من إجمالي طاقة   % 12رى وتمثل قرابة طريق المؤسسات الصغ
النتاج لهذا النوع يعني أن المؤسسات الصغرى أصبحت تعاني لأن 

 les"أداء الاستهلاك مرتفع جدا يأصبح الناس يشترون 
déodorants " من سوق ليبيا ومن غيرها من الأسواق لأن هذه

الصناعة قد تضررت بالإضااية إلى أن الترخيص للأشخاص الذين 
عون الأدوية بالجملة هناك أمر ريض أن تبيع هذه الوكالة لبائعي يبي

الموجود لديها ووجدنا " porte feuille"الجملة للأدوية لذلك انخفض 
كحول لا في المستشفيات ولا في أي مكان بدون أنفسنا في الكوييد 

 آخر لأنه لا يمكن لهذه الوكالة تويير الكحول للمستشفيات.

الفصل هو من أجل إنقاذ مؤسسة  لذلك يإن مقترح هذا
يسعون إلى إيلاس هذه  اعمومية من اليلاس لأن هناك أشخاص

المؤسسة العمومية لتتم خوصصتها وهذا الجراء بإمكانه إنقاذ هذه 
المؤسسة العمومية ودعم الاقتصاد كما يمكنه ابعادنا عن دعم 

 مادة لا يائدة من دعمها وشكرا.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب
شكرا، لقد تقدم لمعارضاة هذا المقترح السيد غسان يامون 
والسيد عبد القادر بن زينب، السيد غسان يامون هو الأول 

 يليتفضل.

 السيد غسان يامون 

 شكرا سيدي الرئيس،

كما نعلم لدينا سياسة تسليط معلوم على الاستهلاك عند توريد 
نتهجنا سياسة كاية الكماليات والمواد العشوائية وفي هذا الطار ا

الحفاظ على العملة الصعبة وتغطية أيام التوريد. الكحوليات 
بجميع أصنايها وخاصة المستثمر في العطور هي مواد لا تلزم 
التونس ي يعني أننا نود توريد المواد الأساسية والأدوية بالعملة 
الصعبة الموجودة يإذا حذينا المعلوم على الاستهلاك الذي يمثل 

ائية للدولة يإن كاية الشركات ستستثمر كل أموالها السياسة الحم
 في توريد العطورات وهذا يعتبر استنزايا خطيرا للعملة الصعبة.

لذلك أدعوكم إلى ريض هذا المقترح وإن المعلوم على الاستهلاك 
هو معلوم ديواني على كاية الكماليات والعطورات كذلك وجب علينا 

 شكرا.و  عملتنا الصعبةالحفاظ على 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 الكلمة للسيدة الوزيرة، تفضلي.

رجاء توضايح: إن المواطن التونس ي لا يفهم عبارة "كحول" عندما 
يسمع عبارة كحول يظن كذا، الكحول هي المادة التي تصنع منها 

 ."القوارص"العطور و

 الكلمة للسيدة الوزيرة، تفضلي.

 السيدة وزيرة المالية

 ئيس،شكرا سيدي الر 

قبل كل ش يء أود أن أطمئن السيدة النائبة المحترمة التي ذكرت 
في مداخلتها أن هناك توجها من البعض لخوصصة وكالة الكحول، 
أريد أن أطمئنها بأن الحكومة لا توجد لديها أي نية لا للتخصيص 
ولا التفويت في أي مؤسسة عمومية وقد تم ذكر هذا كما أن السيد 

بالعكس نحن نعمل على إعادة  ،هذا الش يء رئيس الجمهورية ذكر 
الهيكلة وعلى حوكمة هذه المؤسسات وعلى حسن تسييرها هذا ما 

 نحن بصدد العمل عليه، هذا أولا.

ثانيا، المقترح الذي تقدمت به السيدة النائبة: حذف الأداء على 
الاستهلاك على العطورات لتحسين وضاعية وكالة الكحول التي هي 

قبل كل ش يء أريد أن أعلمك أن المعلوم على مؤسسة عمومية. 
الاستهلاك المستوجب على العطورات كما ذكر السيد النائب هي 
مواد كمالية ليس له أي تأثير على الوضاعية الصعبة لوكالة الكحول، 

 لا علاقة ليس له أي تأثير، هذا أولا.

كما أريد أن أذكر أمرا آخر في إطار التوازنات المالية، حذف 
م على الاستهلاك هو من بين الضرائب غير المباشرة والتي لها معالي

 les taux de"مردود مهم جدا في الموارد الجبائية أي أنكم تعريون أن 
droit de consommation sont très importants "  إذن هذا يدخل

في إطار المسّ من التوازنات المالية والذي كما نعلم يخالف الفصل 
 الأساس ي للميزانية.من القانون  29

ثانيا، تحرير الأسعار في الكحول حسب السوق، أريد أن أعلمك 
أن ضابط أسعار بيع الكحول تتمّ اليوم بمقتض ى قرار من الوزير 

 المكلف بالمالية وهي ليست من مشمولات القانون.
الترخيص لشركات بيع الأدوية بالجملة لتجارة الكحول، هذا 

ب مراجعة الأمر عدد 
ّ
، بالطبع يتمّ ذلك بعد 6991لسنة  6210يتطل

دراسة هذا المقترح، إذن هذا ليس من مشمولات قانون المالية، 
 شكرا.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب
 المحترمين الاستعداد للتصويت. على الزميلات والزملاء .شكرا

 الذن بالتصويت.

  .الانتهاء التصويت
تم  معترضاا. 661محتفظون و 9أصوات "نعم"،  1النتيجة: 

 ريض هذا الفصل الضاافي.

 الكلمة للجنة.
 السيد المقررر 
 فصل جديد

تقدم بهذا المقترح السادة النواب المحترمين: ياطمة المسدي، 
شكري البحري، زينة جيب الله، صالح الصيادي ومحمد زياد الماهر. 

 عضوا. 66وقد تقدم بالمقترح 
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ـــ إلغاء كاية العقود التي أبرمت مع شركة البيئة والغراسات  ــ
بالإلحاق أو النقل  ماإوالبستنة وتفعيلهم في الدورة الاقتصادية 

 للمؤسسات العمومية والدارية أو يبعث مشاريع خاصة.

ـــ إصدار تشريع بمنح رخصة استغلال وقتية أو تمليك جزء من  ــ
ملك الدولة للعمال  يعات التي هي علىالأراض ي والبساتين والضّ 

 قدر من قبل لجنة مختصة.ببديل نقدي ي

 انتهى الفصل.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

شكرا، النائبة المحترمة السيدة ياطمة المسدّي للدياع عن هذا 
 الفصل.

 السيدة فاطمة المسدّي

 شكرا سيدي الرئيس،

جويلية، ليس هناك  00دائما أقول  وأكرر، نحن نواب ما بعد 
جميع المواضايع من بينها يجب تناول  ،أشياء يصعب الحديث ييها

المواضايع الحساسة ولهذا السبب تطرق هذا المقترح إلى موضاوع 
كلف الدولة الكثير والكثير من الأموال وهو موضاوع شركة البستنة 

 6022والتي كما يعلم جميعكم تشغل الكثير من الأشخاص وهناك 
مليون دينار قيمة أجور أعوان شركة البيئة والغراسة والبستنة 

تكفلت كل من  0200إلى سنة  0266ل الفترة الممتدة من سنة وخلا
شركة يسفاط قفصة والمجمع الكيميائي التونس ي بديع الأجور وتم 
بعث أربع شركات يرعية وغير ذلك وقد قدرت المبالغ المسندة لفائدة 

مليون دينار في ظل غياب أي  122الشركات المذكورة أكثر من 
غرض يعني لا توجد أي خدمة يقدمها اتفاقية لإسداء خدمات في ال
  .الأشخاص ليتم ديع أجورهم

لقد اتخذنا في يوم ما قرارا سياسيا من أجل امتصاص غضب 
الشعب والمحايظة على السلم الاجتماعي وقد تم تكوين هذه 
الشركة، لكن اليوم نحن نديع ضاريبة ذلك وكذلك الشعب ويتم 

ع أجور عمال في حين تسليط الجباية كل يوم على الشعب الذي يدي
 أننا نجهل الخدمات التي يقدمونها.

لذلك يإن مقترح هذا الفصل الجديد يندرج في البحث عن حل 
لإلغاء كاية هذه العقود السابقة ويتم القيام بنوع من الدماج أو 
تخصيص شركة لهؤلاء العملة ويتم تفعيلهم في الدورة الاقتصادية 

ى مؤسسات عمومية وإدارية ليعريوا إما أن يتم إلحاقهم أو نقلهم إل
ماهي مهامهم على الأقل وعندما يتقاضاون أجورا يعريون عملهم أو 
يقع إحداث لجنة مختصة تتولى دراسة الملفات وبإمكاننا التفويت في 
جزء من الأراض ي الدولية أو يقومون باستغلالها بصفة وقتية أو 

 يمكنهم امتلاكها إذا توير مبلغ مالي بخصوصها.

حن نريد أن تعود الدولة إلى وظيفتها، لا وجود لأجر بدون عمل، ن
ألف شخص أو لست أدري كم عددهم بالضبط لو كانوا  60

يغرسون شجرة كل يوم لأصبحت تونس خضراء لكننا اليوم نعطي 
أموالا ونديع الجباية والمواطن يعاني وهناك الكثيرون من لا يقومون 

 بمهامهم.

لائي النواب، يمكن أن يمثل هذا لذلك سيدتي الوزيرة، زم
 المقترح حلا من أجل إنقاذ الاقتصاد التونس ي وشكرا.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب
 شكرا، من يعارض هذا الفصل؟ السيد محمد اليحياوي تفضل.

السيد محمد اليحياوي اسمه الأول، المعذرة السيد محمد علي 
يد محمد سنعطي الكلمة لمن اسمه الأول وقد جاء اسم الس

 اليحياوي قبلك.

 السيد محمد اليحياوي 

 شكرا سيدي الرئيس،

 .2أولا لو سمحت سيدي الرئيس، سأعقب على الفصل عدد 

بالنسبة إلى اللجنة في الحقيقة لقد تعسفت علي ولم تعطني 
الكلمة للتدخل في خصوص هذا الفصل رغم اعتذارهم لاحقا وهو 

ديم هذا المقترح أردنا أن اعتذار مقبول لكن أود أن أوضح أن في تق
على مستوى الأرياف  اجد اكبير  نوضح للحكومة أن هناك مشكلا 

ومعاناتهم ييما يتعلق بالمياه، إن إحداث هذا الصندوق كان سيقدم 
ديعا لسكان الأرياف في التمتع بالماء لأنه ربما أن العديد من السادة 

في الأرياف باعتبار  النواب لا يتابعون المعاناة الحقيقية لهؤلاء السكان
يارق المال على مستوى الديع لأن هؤلاء يشترون المتر مكعب من 

مليم تقريبا في حين أن الشركة الوطنية لاستغلال  6122الماء بـ
مليم، لقد تحدثت مع  022وتوزيع المياه تبيع المتر مكعب من الماء بـ

 السيدة الوزيرة صباحا واقتنعت قد يكون هذا الصندوق مخالفا
لتراتيب الميزانية وقد يحدث مشكلا على مستوى آمر الصرف ألا وهو 

 السيد وزير الفلاحة باعتباره خاتم المهمة  هذا توضايح يقط.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

عفوا السيد النائب المحترم، هناك سير جلسة، لقد تم سحب 
ذلك المقترح لذلك لا يجب الحديث عنه، ظننت أنك ستعارض هذا 

 قترح.الم

كيفية سير الجلسة: تمنح الكلمة للجنة، تقوم هذه الأخيرة بتلاوة 
الفصل ثم تعطى الكلمة إلى من سيدايع عنه ثم إلى من يعارض ثم 
إلى السيدة الوزيرة إن طلبت ذلك إثر ذلك نمر إلى التصويت وأنت 

 عدت إلى يصل سابق تم سحبه هذا غير ممكن مع الاعتذار شكرا.

 المحترم السيد محمد علي، تفضل.الكلمة للنائب 

 السيد محمد علي

 بسم الله الرحمان الرحيم،

 مساء الخير،

أولا، أريد أن أعود إلى متى تمت ضارورة الالتجاء إلى شركات 
على خلفية  0220البيئة والبستنة. لقد جاء هذا المشروع في سنة 

الحراك الذي يعريه الجميع الذي وقع في الحوض المنجمي وكان 
ك حلا استثنائيا للوضاعية التي أدت إلى الحوض المنجمي ألا وهو هنا

مشكل التشغيل والتنمية داخل هذه الجهات المرتبطة بالمنشآت 
 الصناعية الكبرى.

تعود نفس الوضاعية لأن في هذه السنة أعيدت  0266بعد سنة 
الكرامة  -الحرية -نفس المطالب الشعبية وكانت واضحة: التشغيل

إلى آخره ولم تكن آليات الدولة قادرة على حلّ المشكل عن طريق 
الوظيفة العمومية والمنشآت العمومية التي تخضع لمبدأ التناظر 

د السبس ي توسيع هذه يكان أمامها مع المرحوم الرئيس الباجي قائ
ألف عامل في شركات البيئة والبستنة  62الآلية وشملت ما يقارب 
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ألف شخص يعملون يقط بل  62ألف عائلة وليس  62وهذا يعني 
ألف عائلة كما وجدت الدولة آليات أخرى وهي الآليات التي  62

وبعض الآليات الأخرى كما  61نعريها مثل آليات الحضائر الآلية 
المنشآت وهي آليات مرتبطة بالأنشطة الصناعية داخل وجدت بعض 

 تونس الأنشطة البترولية وكان هذا بإحداث شركة البيئة والبستنة.

وقد تلاعبت كل الحكومات المتعاقبة بهذا الملف، كل ما أريد 
إثارة وضاع احتجاجي وحالة تعطيل لحالة الاستقرار الاجتماعي 

لف من الدرج. ما معنى هذا؟ والاقتصادي داخل البلاد يتم إخراج الم
ألف عائلة  62يعني نحن نريد أن نشعل يتيلة في تونس الآن بإخراج 

 0202للشارع في حين أن البعد التشغيلي في الميزان المالي لسنة 
ضاعيف وتقريبا خلال مناقشتنا لكل ميزانيات المهام كنا نقول أن 

الضعيف التأجير غائب في المهام ألا وهو البعد التشغيلي  اهناك جانب
 مرتفع والمصاريف مرتفعة ولكن التشغيل ضاعيف.

عندما أجد اليوم هذه الصيغة لهذا الفصل: "إلغاء كاية العقود 
عقدا أبرموا مع  6122التي أبرمت" سأقدم لكم مثالا لدينا 

المؤسسات العمومية في تطاوين وهنا لست أتحدث عن أشياء أخرى 
عقدا. هل يمكن للدولة أن  6122بل عن المؤسسات العمومية هناك 

عقدا في المؤسسات العمومية في تطاوين؟  6122تتخلى اليوم عن 
قس على ذلك عندما أقول "تفعيل لدورة اقتصادية إما بالإلحاق أو 
نقل المؤسسات العمومية والدارية أو بعث مشاريع خاصة" قلنا 

ل إن سيتم بعث آليات لهم العاطلون عن العمل والمعطلون عن العم
الآليات تكون إما عن طريق التناظر إذا وجدنا شغورات أو ببعث 

 المشاريع الخاصة.

سنترك كل ذلك جانبا، لنضع كل العاطلين والمعطلين عن العمل 
جانبا ونقول الآن سنقوم بحل مشكل آخر والمتمثل في يسخ العقود 
مع هؤلاء الأشخاص ونضعهم في المؤسسات العمومية والدارية 

حل ذلك الحلم الذي كان يحلم به هؤلاء المنتصبين أمام لتحل م
الولايات من أجل التشغيل. بالنسبة إلينا في قفصة مثلا وهذا كمثال 
تم يتح مناظرات في نفس الشركة وأثارت إشكاليات كبرى في عمليات 
التشغيل يقد وصل الأمر بالبعض الصعود إلى أعلى العمود ويلقون 

حرق أنفسهم بالبنزين من أجل ماذا؟ بأنفسهم والبعض يقومون ب
 من أجل البحث عن خيط من الأمل ليشتغل.

 نأتي نحن الآن ونقول لا، تلك الشركة يجب غلقها والقيام بـ
"liquidation ها ونمررها إلى مصلحة منشآت أخرى، كنا نتحدث " ل

عن إسناد أراض ي الدولة لزراعتها من طرف العاطلين عن العمل 
ن الأراض ي الفلاحية للدولة سيتم توزيعها على وكنا نتحدث عن أ

الشركات الأهلية. لا، يجب غلق باب من الشركات الأهلية وباب 
الشباب المعطل وأن المعطلين عن العمل لا يعملون ونذهب إلى 

ألف عامل في قطاع البستنة  62الجانب الثاني ونتجه إلى حل مشكل 
 والغراسات.

انت النية طيبة هل تعلمون ماذا يعني في نهاية الأمر حتى وإن ك
إذا كنتم لا تتابعون وسائل  -يعلنا؟ صدقوني الأسبوع قبل الفارط

لمجرد " blocage" وقع –العلام أدعوكم لمتابعتها بعض الش يء 
الحديث عن معالجة وضاعية شركة البيئة والبستنة بما يسمى 

ب بمنطق التسريح، هل هناك إمكانية ليأخذ مبلغا ماليا للانتصا
ابحث عن إمكانية وجود شغور في المستشفى أو  ؟للحساب الخاص

أو في مؤسسة تربوية ليعمل هناك " SONEDE" أو في "STEG" في

ولنغلق هذا الباب الذي ييه مليارات هذه المليارات ستعطيها من هنا 
 أو من هناك.

ماذا وقع في الأسبوع قبل الفارط؟ ما اشتغلنا عليه مدة سنة 
ونصف لنتوصل إلى عودة عمل الفسفاط ليخرج من كاملة أو سنة 

داخل قفصة ويتجه نحو قابس والمناطق الأخرى دعونا الناس وسط 
الشارع وقلنا لهم لا تغلقوا الطريق وتدخل السيد الوالي مشكور 
وكذلك السلط المركزية من داخل تونس مشكورين وتم حل المشكل 

هيكلة وإعادة البحث وقالوا كان القصد بالنسبة إلينا هو إعادة ال
بالتدقيق في الأشخاص الجديرين بالبقاء داخل الشركة والذين لا 
يمكنهم البقاء لأنه مع الأسف هناك أشخاص موجودون في إيطاليا 

 ويتقاضاون أجرا من شركة البيئة.

المطلب الثاني، لقد حضرت ييه مع الطرف الاجتماعي ومع 
ر من مناسبة في سنة السلط الجهوية ومع السلط المركزية في أكث

. ما هو المطلب الثاني؟ هو 0269وفي سنة  0261وفي سنة  0262
قانون أساس ي كما يحمي المعلمين وكذلك الأساتذة بالوظيفة 
العمومية وكما يحمي الوظيفة العمومية وكل القطاعات بما ييها 
قطاع المالية كانوا يطالبون بقانون أساس ي. لماذا يطالبون بقانون 

لأن الجميع يعرف ما هو القانون الأساس ي وقيمته بالنسبة أساس ي؟ 
إلى الذين يشتغلون ويتحصلون على موارد أرزاقهم ومن بينهم الذين 
يعملون في المنشآت العمومية لأن هؤلاء الأشخاص يديع لهم المجمع 
الكيميائي أجورهم في إطار مكايحة المجمع الكيميائي يقد تم بعث 

رئيس مدير عام ولديهم إدارات يرعية إدارة خاصة على رأسها 
ولايات وهي ولايات قبلي وقفصة  خمسموجودة على مستوى 

 0022وتطاوين وصفاقس وقابس هذه الولايات الكبرى، يوجد بقبلي 
وتمّ توزيع البقية على صفاقس  0222وفي تطاوين  0222وفي قفصة 

 وقابس.

ل أن نشعفي تقديري، علينا أن ندايع قليلا عن تونس، ولا يجب 
يصطادون وجالسون تحت  ييها يتيلة إذا كان هناك أشخاص

الحائط في انتظار وضاعيات كهذه مثلما انتظروا حدوث وضاعيات 
عية تعريونها جميعا وحصل كل هذا لوضاعية اجتما 0266سابقة في 

لا نريد أن نثير نفس  .في تونس وحققنا وذهبنا إلى هذه المرحلة
ى الحيتان الكبيرة وليس المواطنين عليكم بالذهاب إل ،الشكالية
هؤلاء لديهم أبناء يسهرون على تربيتهم وهناك من في  ،البسطاء

كفالتهم آبائهم وأمهاتهم ويقومون بمعالجتهم وهؤلاء أشخاص 
إلى حدّ اليوم  0220يديعون ثمن الكهرباء والغاز والآن ومنذ سنة 

طار آلية سنة تقول له سأعيد برمجة حياتك من جديد في إ 60بعد 
هل  أجد،جديدة قد تنجح أو لا تنجح، ربما أجد شغورات وقد لا 

سأجد مؤسسات عمومية تحتضنني أم لا؟ هل سأقوم بمظلمة أم 
لا؟ لأن المعطلين عن العمل والعاطلين عن العمل الذين تخرجوا 
بالأمس هل سيترك لك الفرصة للقيام بمظلمة في الشركات 

تترك  ،ومية أو في الوظيفة العموميةالعمومية أو في المؤسسات العم
هؤلاء يقفون في الصفوف ويجلسون تحت الحائط؟ لا أعتقد أنهم 

 سيسمحون لكم بالقيام بهذه المظلمة.

بالنسبة لي النداء واضح، بالنسبة إلى الدولة وتقريبا حتى 
الأستاذ قيس سعيد ذهب إلى قفصة ووقف تقريبا على بعض 

الآن، وقف على ذلك من خلال حواره  الأشياء التي كنا نتحدث عنها
مع الجهات الرسمية ومع المعنيين بالأمر ومع الأطراف الاجتماعيين  
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الموجودين هناك وتم التوصل إلى اتفاق حول إعادة تسوية الوضاعية 
بأن يتم على الأقل إنهاء الأشياء التي تتضمن جوانب من الفساد وفي 

بعدها القانوني ويصبح نفس الوقت يتم ترسيم هذه الشركة وتأخذ 
لدى هؤلاء حقوق وعليهم  واجبات وكل شخص يعرف عمله ويعطيه 
برنامج العمل لأن برنامج العمل ليسوا هم من يقومون به، برنامج 
العمل تقوم به الجهات المعنية المشرية عليهم والسلط المركزية التي 

 تدير الشأن العام الاقتصادي داخل البلاد وشكرا والمعذرة.

 لسيد رئيس مجلس نواب الشعبا

 شكرا، الكلمة للسيدة الوزيرة تفضلي.

  السيدة وزيرة المالية

 شكرا سيدي الرئيس، 

ظروف أنتم تعلمون قال السيد النائب أريد أن أوضح شيئا كما 
لا  ةنتالبس شركات الدولة ةميزاني ةمن ناحييتكوين هذه الشركات 

 الدولة ةمن ميزاني ةمنح دجولا تو  الدولة ةبميزاني علاقة لها
" R.S.E" طارإفي  تأجيرهميتم  تنةعوان شركات البسوأ مخصصة لهم

في  يتم والتأجيرسيد النائب الللمؤسسات  المجتمعية المسؤوليةو 
للمؤسسات  المجتمعية المسؤولية" R.S.E"آلية  ةيلطار هذه الآإ

ة علاق ليس لهجراء أي إوبالتالي  ة لهاعلاقلا  الدولة ةوميزاني
 وهذا ينص عليه الميزانيةهو يعتبر من يرسان  ة الدولةبميزاني

  هذا ما أريد توضايحه. للميزانيةساس ي من القانون الأ  62الفصل 

 جلسات حول ة عدعقدت  الحكومة أريد قوله إنّ  ش يء آخر
لها  يعني الحكومة ة كانت بالأمسجلس البستنة وآخر شركات  ةوضاعي

 .وضاوعبالمكبير اهتمام 

كان  والفساد نجز العمل الم ةلأمسموه ذكرتخر الذي الش يء الآ  
كانت تكوين  التوصية سابقة،عمل  جلسةات صيتو  ضامنذلك من 
مع  الحكومة برئاسة الرقابةيريق  مندمج مشترك بين ةيريق رقاب

ن إللوقوف على  ةبيارق ةمهميقومان بوهما  بالمالية الرقابةيريق 
 ةهناك عملي ،ى ذلكإلما و و العمل غير المنجز أالتجاوزات  وجدت

الملف هذا  والحكومة تعتبر أن وهي تعمل الحكومة ذنت بهاأ ةبيارق
وبما أنني كنت موجودة  عمل ةجلس يوم أمس عقدتمهم جدا و 

  معكم هنا لم أحضر.

المهمة  الملف من ضامن الملفات يقط أردت أن أقول لكم أن هذا
النائبة  السيدة به اءتجالذي لكن المقترح  الحكومة التي تعمل عليها

 للميزانيةساس ي قانون الأ المن  62الفصل  لأحكاميعتبر ويقا  المحترمة
 شكرا.الميزانية، يرسان  من ضامن" cavalier budgétaire"هو

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

  .النواب الاستعداد للتصويت ةسادال شكرا، إذن

 الذن بالتصويت، 

و أمعارضاون ، 4فظون ، محت2موايقون : التصويت ءانتها
 ىإل الكلمةفضل ت ،على هذا الفصل المصادقةلم تقع ، 606 رايضون 
 اللجنة.

 السيد المقررر 

 :النواب المحترمين اتوقد تقدم بهذا المقترح حضر  يصل جديد
 ،صالح الصيادي ،الله بزينة جي ،البحري  شكري  ،المسدي ةياطم

 .عضوا 66وقد تقدم بالمقترح  ،محمد زياد الماهر

 فصل جديد:
منها  الشمسيةما يلا س المتجددة للطاقةريع تعميم استخدام 

نتاج الكهرباء عبر منح امتياز جبائي وطرح إفي  والريع من مساهمتها
في تصنيع  المستعملةالمداخلات  توريد ةعلى عملي ةمعاليم الديوان

 .الفصل انتهى البديلة. الطاقةتجهيزات 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 ي.المسدي تفضل ةياطم السيدة ،راشك 

 السيدة فاطمة المسدي

 .تم سحبه سيدي الرئيس

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 ة.للجنالكلمة تفضل  ،سحب هذا الفصلن ذإ 

 السيد المقررر 

النواب المحترمين  ةحضر  يصل جديد وقد تقدم بهذا المقترح
 ،اديصالح الصي ،زينه جيب الله ،شكري البحري  ،المسدي ياطمة
 .عضوا 66وقد تقدم بالمقترح  ،زياد الماهر محمد

 فصل جديد:
جرد وبيع الخردة من الحديد والتجهيزات المستعملة الموجودة في 

مستودعات شركات النقل  كاية المؤسسات العمومية وخاصة في
 . انتهى الفصل وسكك الحديد وتحويلها لفائدة مصنع يولاذ بنزرت.

 عبالسيد رئيس مجلس نواب الش

 .المسدي ياطمة السيدةتفضل  

 السيدة فاطمة المسدي 

  ،شكرا سيدي الرئيس

الرغبة  إطارفي ه جتت المقترحاتم أن كل هذه لاحظت مثل العادة
من طنان الأ  لافآلاف و آ لدينااليوم  ،لتونس صلاح حقيقيفي إ

 ةشرك عطيكم مثالا العمومية أالمؤسسات  كايةفي  ةموجود ةخردال
طنان من لاف الأ آ الحديدية السكك" SNCFT" ةشركأو النقل 

في يضاءات الشركات  ةدو جو استعمالها م ي لا يتمتال الخردةالحديد 
 الحديديةالسكك  ةشركيصبحت تعطل مصالح هذه الشركات أو 

ميزانيتها في حين أن لديها ضاعف ومن الي المعجز المن  كثيرا تعاني
  .اثروة لا تقوم ببيعها أو استعماله

يشجع ة نه اليوم بعد ما شاهدنا في يوم ما قانون ماليأ قول أنا أ
باع للخواص بثمن ت ه الخردةن هذأ ةوخاص الخردةعلى تصدير 

 ولاذفال مصنع في حين أننا نرى أن ن يتصريو  جدا والخواص سبخ
ذي المصدر البعمله لأن  يقومأن  نولا يمك الخردة دلا يج بنزرتب

في  ةاليالم وانينققشتنا لوعند منامتوير  غير الحديد  يأخذ منه
قانون  يعطييلما لا  جلخار الخردة إلى ا نرى أنه يتم تصدير العشرية

من  الدارية يلقاكل العر إلغاء وتخفيض هو و  حقيقيا اصلاحإ المالية
 المستعملة والأجهزة العموميةفي المؤسسات  الخردة الموجودة جلأ

ت وبذلك بنزر ذلا و مصنع ي لفائدةتحويلها  ةوتويير ماد يتم بيعها
وثانيا  نتخلص من الخردة التي لدينا ة أولانضرب عصفورين بحجر 

مصنع  ومن الممكن إنقاذ و  بدل من إثقال كاهل المواطن نوير المال
  .وشكرا ،الفولاذ ببنزرت

 لس نواب الشعب جالسيد رئيس م

 عيدان. ج نائب المحترم السيد رياضال ،شكرا
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 عيدانجالسيد رياض 

لكن  ةيكار طيبأزميلتنا  ابه تتقدم التي يكار الأ  ،يسسيدي الرئ  
حسب الفصل  بالميزانية المتصلة حكامفي باب الأ  دخلتلا  انهأالمشكل 

 cavalier" ةميزاني يرسانيعني  للميزانيةساس ي من القانون الأ  62
budgétaire"  لم نتحدث  نحنفي الواقع  ةيرسان ميزاني وكل ما هو

من المالية التي اجتهدت هذه السنة أكثر  ةار شكر وز عنه كثيرا وأنا أ
لم يكن ييه الكثير من المشروع  حقيقة لتفادي يرسان الميزانيةقبل 

 "cavaliers   les"  في يمكننا وضاعه كمبادرة  الزميلةاقترحته  ماو
  المالية. في قانون  ليسمقترح قانون لكن 

إلى  ةبكل صراح لأدعو  ه الفرصةستغل هذأ ،سيدي الرئيس
 الدستورية المحكمة لماذا؟ لأن المحكمة الدستورية بإحداث سراعال 
 ن كل ما هولأ الناقصة والمفقودة  الحلقةنقاشاتنا تبقى هي  كل في

ييه  ةخاص الماليةعلى ميزانيات وعلى قانون  ةومصادق ةمناقش
مجلس نواب شعب  ،تشتغل حكومةييه  ،ة الأطرافرباعي ةمنظوم

التي لها امكانية الرد  سة الجمهوريةرئا ،يراقب ويناقش ويصادق
"renvoi "ةالوقتيالهيئة  لديناكان و  الدستورية المحكمة ةخاص هويي 

  .القوانين ةدستوري ةلمراقب

 تحمل مسؤولياتنا مععلينا أن نطراف الأ  ةكايإلى  ةاليوم دعو 
والتي  ةساسيأهي  التي المفقودة الحلقة ذهه بإكمال للإسراعبعضنا 

سبحان من لا و موجود  دائما" risque"وقانوننا ة مناقش تجعل
كما و  في دستوريتهوهو أنه يمكن أن يوجد ش يء نشك  يخطئ
القوانين  ةدستورية لمراقب ةالوقتي الهيئةكانت  في السابق ن تعريو 
 qui ont été jugés des cavaliers"العديد من الفصول  هناك

budgétaires "ف المجلس طراالأ  ةكاي نحنإذن  .أكثر من مرة
المحكمة تكون  ةبصراحو  الجمهوريةسيد رئيس الو  والحكومة

في السنة القادمة  يكون لديناحتى ولوياتنا أ ةولويأمن  الدستورية
  ة.دستورية بحول الله محكم 2025عند مناقشة ميزانية 

جيد لكنه يدخل وهو المقترح  دعو الزملاء ييما يخص هذاألهذا 
 المالية.في مجال قانون ن أن يكون ولا يمك الميزانيةفي يرسان 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 الكلمة للسيدة وزيرة المالية.

  ة وزيرة الماليةالسيد
  ،الرئيس يشكرا سيد

المقترح جيد لكن  في الحقيقة ،النائب المحترم وايق السيدأنا أ
الفصل  لأحكامتعتبر ويقا  يتال الميزانيةيدخل ضامن يصول يرسان 

وبالتالي الاقتراح ليس من مجال  للميزانيةساس ي قانون الأ من ال 62
 المالية. قانون 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب
  .الزملاء الاستعداد للتصويت

  .بالتصويت الاذن

لم  ،660ايضون ، ر 0 ، محتفظون 60موايقون انتهاء التصويت، 
 ة.للجن ةكلم، الالفصل على هذا المصادقةتقع 

 السيد المقررر 

  :جديد فصل 

  الجبائية المراقبةعمال أ ةمراجع

ثامر  :المحترمين النواب ةالساد ةوقد تقدم بهذا المقترح حضر 
 ،يوسف طرشون  ،الطاهر بن منصور  ،عبد الرزاق عويدات ،زهودم

 .عضاءأ 62بالمقترح  وقد تقدم ة،رير قمسعود 

مكرر  21الفصل  والجراءات الجبائيةالحقوق  ةيضاف لمجل
 :تالييكون نصه كال

 الرقابةمن قبل هياكل  ةالجبائي المراقبةعمال أ ةيمكن مراجع
وعند الاقتضاء بمقر  الدارةداخل  بالمراجعة ويمكن القيام العمومية
بنفس  العمومية الرقابةهياكل  تتمتع الحالةفي هذه  بالأداءالمطالب 

  ة.بائيجال المراقبةعوان أصلاحيات 

  .الفصل انتهى

 واب الشعبالسيد رئيس مجلس ن

 . المقترح السيد ثامر مزهود يدايع عن هذا

 السيد ثامر مزهود

  ،الرئيس يشكرا سيد 

  ،مرحبا بالجميع

والترشيد في  إضافاء الشفاييةطار مزيد إفي  يأتيهذا الفصل 
 ة والمراجعةالجبائي المراقبة نع ونعرف ما نسمعه الجبائية المراقبة

 .وغيره حولها ه من أقاويلسمعنما و  أحاديثوما تثيره من  الجبائية

 ةهياكل عمومي لإدخال المبادرة هطرح هذفي هذا الطار يأتي 
 الدولةوذلك لمزيد تحسين موارد  ةالجبائي ة المراقبةخرى في مراجعأ
التصدي  ةوكان المقترح هذا بغاي ةعامة بصف العمومية الماليةو 

 ةالجبائي المراقبةجال مفي  ترشيدالو  الشفاييةللفساد ولمزيد من 
ص من ئوالنقاالخلالات عدم ريع كل  ةمكانيإساسا في أوالمتمثل 

  بالأداء.من قبل المطالبين  المرتكبةو أ ةالجبائي المراقبةقبل مصالح 

على  ةيئات الجباراءجالحقوق والا  ةالتنصيص صلب مجل يقترح
 الرقابةمن قبل هياكل بائية الج المراقبةعمال أ ةمراجع ةمكانيإ

 ووزارة المالية الدولةملاك أ ةوزار  الحكومة، لرئاسة التابعة يةالعموم
مثل هذا ي ةيئجبا ةالتي خضعت لمراقب المؤسسةو أ الدارةداخل 

لى مزيد من إوقائي وكما قلنا يؤدي  جراء سوف يكون له مفعول ال 
  .وشكرا الجبائية ة المراقبةفي عملي الشفاييةالترشيد ومزيد من 

  واب الشعبالسيد رئيس مجلس ن

بمقر لون عندي استفسار عندما تقو المعذرة  ؟هذا من يعارض
 لا بد من ؟سكناه ذا كان شخص طبيعي في محلإ بالأداء المطالب
يختلف ما بين  كذلكصلي والمقر المختار المقر الأ لأن هناك توضايح 
لسيد ل ، المصدحاستفسار يقط ،بين شخص طبيعي وما ةمؤسس

 .دهو مر مز اث

 مزهودالسيد ثامر 

 بالأداء المطالبةطراف الأ  النقطةفي توضايح هذه  ،الرئيس يسيد
 كل من يحملإنما طبيعيين الشخاص الأ ليسبالقانون ة محدد

 هم الأشخاص ة الجبائيةالمراقبة لعملي اويكون معرضا "باتيندا"
، خرآفي شكل  ةمعنويت و تكون ذواأؤسسات مما إ المطالبون بالأداء

من طرف  ئهيقع استدعا الدارةما داخل إ عة؟المراج ةتم عمليأين ت
يمكن أن  بالأداءالمطالبين  بالأداء، المعنية المؤسسة و داخلأ الدارة

 المراقبةهي مصالح  الجبائية المراقبة ةو مراجعأ ة المراقبةتتم عملي
 ةيقع التنصيص عليها ضامن مجلو دخالها العمومية التي نطالب بإ



 62 عــدد 0203ديسمبر  9 السبتجلسة يوم  −مداولات مجلس نواب الشعب    6422صفحة 

ي يمكن أن يراقب أ هي هيكل جديد ،بائيةجالالحقوق والاجراءات 
الدارة سواء داخل  الجبائية المراقبةخلال تقوم بها مصالح إ ةعملي

 الضااية.  من عنىالم هذا هو  بالأداء المطالبة المؤسسةو في أ

  السيد رئيس مجلس نواب الشعب

في القانون  المؤسسة حتى داخل المراقبةنا حسب علمي تقع أ 
شخاص الأيإن  بالأداءالمطالب  بمقر  لكن عندما تضعالحالي 

 عندما تنصون بالمقر يإنتالي بالو  بالأداء هم مطالبون الطبيعيين 
 السكنى.هو محل  المقر

 السيد ثامر مزهود

شخاص الأ وليسالشركات  الذوات المعنوية يعنيالمقصود بها  
 .الطبيعيين

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 التوضايح. الرجاء 

 هودالسيد ثامر مز 

 .شخاص الطبيعيينالأ ليس

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

لا يوجد معارض  ؟يعارض يقط، هل هناك منالرجاء التوضايح  
 ة الوزيرة.سيدال يتفضل

  ة وزيرة الماليةالسيد

 ،الرئيس يشكرا سيد

قدم به السيد النائب يقصد ت يذالمقترح الأن أوضح،  أنا أريد
لدينا  المراقبةنواع أفي لأن اليوم  ارةالدداخل  بالأداءبمقر المطالب 

 المعمقة لدينا المراقبةو  الدارةمستوى  على تمي تتال الأولية المراقبة
نا يهمت أ بالأداء،طالب الم نت قلت مقر وأفي مقر المطالب  تمي تتال

 ةتكون تابع يعني المؤسسة يمكنها أنقر العمل م مقصده هو يقصد
بمعنى يمكن أن  ايرد ن كانإشخص طبيعي حتى  أو لشخص معنوي 

وأريد  ةشرك طارإفي  ليسيعني " activité personnelle"تكون 
المراقبة عمال يإن أ اليوم بالتشريع الجاري به العملطمأنتك أن 

 الرقابةمختلف هياكل رقابة من  لىإ ةلاحق ةتخضع بصف بائيةجال
ات المحاسبة محكم"، CGF" للمالية العامة الرقابة ةعلى غرار هيئ

 ة تحدثرقابناك هو  لإلزامهم ا ج نصلا نحتااليوم  يعني ةرقاب هناك
 .تالي لا موجب لهذا المقترحالوب

 لس نواب الشعبجالسيد رئيس م

  .الرجاء الاستعداد للتصويت إذن 

 بالتصويت. الاذن

  .التصويت ءانتها

 المصادقةلم تقع ، 91 رايضون ، 1 ، محتفظون 02موايقون 
 اللجنة. لىإ لمةالك ،على هذا الفصل

 السيد المقررر 

  :فصل جديد 
 فساد ةشبهد جو و عند  الجبائية المراقبة ةعادإ

 ة،رير قمسعود  :النواب المحترمين ةوقد تقدم بهذا المقترح الساد
محمد  ،يوسف طرشون  ،الطاهر بن منصور  ت،عويدا عبد الرزاق

 عضاءأ 9 علي وقد تقدم بالمقترح

الحقوق  ةمن مجل 21لى الفصل ة إخير أ ةتضاف يقر  
  :يكون نصها كالتالي ةالجبائيوالجراءات 

 ةجدي توير معلومات ةفي صور  ةالجبائي المراقبة إعادةيمكن 
  .يساد ةتتعلق بوجود شبه

 . انتهى الفصل

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

ة، رير قالمدايع عن هذا المقترح النائب المحترم السيد مسعود 
 تفضل 

 ة السيد مسعود قرير 

  .الرئيس يسيد حب هذا المقترحس

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 

 ة.للجن، الكلمة المقترح وقع سحب هذا

 السيد المقررر 

  :فصل جديد 

 التصدي ة التقرادم بغاي بآجالتوقيف العمل 
 للتهرب الجبائي

 حمدأ :النواب المحترمينة بهذا المقترح الساد موقد تقد
يوسف  ،الطاهر بن منصور  ،عبد الرزاق عويدات ،سعيداني

 .عضاءأ 9تقدم بالمقترح  وقد يعل دقريرة، محممسعود  ن،طرشو 

مكرر  01الفصل  والجراءات الجبائيةالحقوق  ةيضاف لمجل 
  :تاليكاليكون نصه 

بالتشريع الجبائي  المحددةجال التدارك آالنظر عن  بصرف
 بالنسبةيترات شملها التقادم وذلك ة الجاري به العمل يمكن مراجع

و الذين لم يصرحوا أغفال كلي ة إالذين هم في وضاعي للأشخاص
  الجباية. ةدار إ بوجودهم لدى

  .انتهى الفصل

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 

 تفضل، سعيداني حمدأهذا المقترح السيد عن  المدايع

 السيد أحمد سعيداني

  ،شكرا سيدي الرئيس

بائي لا ينحصر في كونه ن الواجب الجأب البداية وجب التذكير في
يقط  في كونه واجب وطنيا ن يختزل أواجب وطني يقط بل لا يجب 

تعتد  كما الكاملة المواطنةنما هو شرط من شروط التمتع بحقوق إو 
 .العالم ديمقراطيات تىعأبذلك 

 ةو مجلأ ة الجبايةصدار مجلإمن  اعام 02كثر من أبعد  
ن التهرب أتقارير في تونس تقدر بعض الة الحقوق والاجراءات الجبائي

تقدير  ةقلها حدأفي وهون التقييمات أ مليار دولار في 60الجبائي بلغ 
التي يقدرها  الاقتصادية والاجتماعيةالمنتدى التونس ي للحقوق 

 . مليار دينار 20 بـسنويا 

نحو منع التهرب الجبائي  ساأضاافي تتجه ر هذا الفصل ال  ةيلسف
عندما نتحدث عن هذا الفصل ، ادمبالتق الدولةومنع سقوط حق 

العمل يمكن ي به التشريع الجبائي الجار  عن ا بصرف النظر نصصن
الذين  شخاصإلى الأ بالنسبةيترات شملها التقادم وذلك  ةمراجع

إدارة و الذين لم يصرحوا بوجودهم لدى أغفال كلي ة إهم في وضاعي
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كلي غفال ة إالذين هم في حال ولئكأن أوهنا وجب التوضايح  الجباية
هي لا ش يء  ،لا ش يءب هناك من يصرحغفال الجزئي على عكس ال 

الأشخاص الذين غفال الكلي ال  ةغفال جزئي ولكن وضاعية إوضاعي
ولئك الذين أ ،ولا يديعون شيئا ولا يصرحون بش يء لهم "باتيندة"

  .ننا لا نعلم عنهم شيئاأب تهمنصطلح على تسمي نأيمكن 

 الجباية ةدار إبوجودهم لدى  وارحصالذين لم ي ولئكأيضا أو 
لا تعرف عدد  والدولة التونسية ة الماليةوزار  0202في  وللأسف

 نعتد في هذا بنص الدستور  الجباية بأداءالتونسيين المطالبين 
واجب على  العامةداء الضرائب والتكاليف "أ :60 هالتونس ي في يصل

 نصاف وكل تهرب ضاريبي يعتبروال  ساس العدلأكل شخص على 
 ".والمجتمعالدولة في حق  جريمة

 26بتاريخ  الصادرةالفساد  لمكايحة المتحدةمم الأ  ةاتفاقي 
مر رئيس أو  0222مارس  22والتي وقعتها تونس في  0222كتوبر أ

 0220ماي  69الرائد الرسمي بتاريخ  بنشرها في آنذاك الجمهورية
 تحدةالممم الأ اتفاقية تنص  الخارجيةبعد مقترح من السيد وزير 

 طار قانونهاإطرف في  ةكل دول دحد"ت :09الفساد في مادتها  ةلمكايح
جراءات ييها ال  تتب ةتقادم طويل ةالداخلي عند الاقتضاء يتر 

 ةوتحدد يتر  الاتفاقيةم ويقا لهذه يعل مجرّ  بشأن أي القضائية
يلت أفي حال  -نصصأ-بالتقادم  و تعلق العملأطول دم الأ االتق

 العدالة". ن يد المزعوم م يالجان

الذين لا نعلم عنهم شيئا زملائي هم من يتمتعون بدعم  هؤلاء
 ويتمتعون بالمرايق الأساسيةويتمتعون بدعم المواد روقات المح

 دةللمجتمع وعن مسان الضاايةعن  ةهؤلاء ساعتهم معطل ،العامة
لغاء إعلى  ةلن تكون معدّ أساعتنا يجب  يضاأولكن  الدولةمجهود 

 للأسف. لصوصالثغرات في النصوص التي تحمي ته الاكل ه

ن بعض أسمعت وقد القائل  بالمبدأعملا  وحيدة أنه ةملاحظ 
قائل بعدم ال المبدأن أضاافي ملاحظات على الفصل ال لديهم الزملاء 

 بل ةجديد ةعلى ضاريب نصصنالقوانين في الزمان نحن لا  ةرجعي
والتهرب  ينيهو يصل عقابي للمتهربين الجبائ عقوبةنصص على ن

ن هذا الفصل أعظمى ومن ش خيانةن يتم اعتباره أ يجب الجبائي
 للدولةلاف المليارات آن يوير أ يةترتيببأوامر ذا استتبع بقرارات و إ

 .وشكرا التونسية

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 ،ي المخالفأليتولى تقديم الر  سيد محمد زياد الماهرال ،شكرا 
 .تفضل

 الماهرالسيد محمد زياد 

شكرا، مع احترامي الشديد لزملائي الذين بادروا بهذا الفصل 
المقترح إلا أن التشريع الجبائي الحالي يضمن للإدارة أن تعالج 
الغفالات لعشر سنوات يعني السنوات غير المشمولة بالتقادم هي 
عشر سنوات ثم في حالات المراجعة الجبائية بالنسبة الى التصاريح 

ارة آلياتها أيضا للتراجع بهذا التشريع الموجود يلا أرى المودعة يللإد
وجاهة هنا من أن نفتح هذه الآجال بشكل لا متناهي خاصة حين 

يهذا التعبير عام  "لم يصرحوا بوجودهم لدى إدارة الجبايةيقول: "
عاما أو  عشرينجدا ويضفاض ومفتوح جدا ويمكن أن يحيلنا الى 

ن هذا السيد قض ى عشرين أو حتى أكثر وكيف ستثبت الدارة أ
 خمسين عاما في هذا النشاط؟ 

وبالتالي أرى أن إضااية هذا الفصل ييها مس وشطط كبير تجاه 
المطالبين بالأداء ويمكن أن يكون استغلاله بشكل غير جيد وغير 
موضاوعي من الناس ويمكن أن يوظف لاستهداف أناس دون غيرهم 

 مع أننا ننزه دوما الدارة وغيرها.
أن لا نصوت مع هذه الضااية يقط إلى  ا أدعو زملائيلذ

الدارة ومعالجة الغفالات ومراجعة الوضاعيات الجبائية  ،التدخل
مكفولة بالتشريع الحالي والموجود ولا نزيد شططا آخر ونثقله على 
الناس والمواطنين وعلى المطالبين بالأداء خاصة في هذا الظرف 

 الحساس والصعب وشكرا.   

 رئيس مجلس نواب الشعب السيد
 تفضلي السيد الوزيرة.

 السيدة وزيرة المالية 

 شكرا سيدي الرئيس،

إذن المقترح الصادر عن السيد النائب يتجه إلى إلغاء العمل 
بمبدأ التقادم بالنسبة الى الأشخاص الذين هم في حالة إغفال عن 
إيداع التصاريح وحسب ما يهمنا من المقترح المقدم نتحدث عن 

كما قال السيد النائب الغفال الكلي مدة " défaut total"غفال كلي إ
 التقادم تصل الى عشر سنوات.

مسألة أخرى أريد أن أبيّنها أن كل التشريعات المقارنة تنص على 
تقييد حق المراجعة الجبائية بالنسبة الى الدولة بآجال تقادم 

أيضا نعود " لكن كما قال c’est partout dans le monde" محددة
لمؤسسة حيث أن هناك مبدأ استقرار لوضاعيات المؤسسات إلى ا

ويهمت تخوّف السيد النائب المحترم من المتهربين والعاملين في 
الاقتصاد الموازي، أطمئنك وأقول لك بأن لدينا عشر سنوات إغفال 

سنة بالنسبة الى الأشخاص  60كلي ولكن العشر سنوات تصبح 
باتة في قضايا تتعلق بالتهريب  اأحكامالذين صدرت في شأنهم 

والتجارة الموازية. يعني الناس الذين لديهم قضايا تهريب أو الذين 
 عاما. 60يعملون في التجارة الموازية نطبق عليهم يترة تقادم بــ 

مسألة أخرى أريد أن أقولها لك اليوم أيضا في إطار أعمال 
سبة الى الغفال الرقابة وبصرف النظر عن مدة عشر سنوات بالن

الكلي يإن التشريع الجاري به العمل يمكن الدارة من الرجوع الى 
لفترات قد تجاوزت اأن تكون  مكنييترات مشمولة بالتقادم يعني 

العشر سنوات كلما كان لها تأثير على الأداءات المستوجبة بعنوان 
 الفترات غير المشمولة بالتقادم.

تخويك مكفول بالقانون، ويمكن يعني اليوم لدينا المكانية، و 
أن يتجاوز أعوان المراقبة في بعض الحالات عشر سنوات ويراجعون 

ها ويراقبونها إن يلإسنوات لمراقبتها شملها التقادم ويمكن أن يعودوا 
كان لتلك السنوات تأثير على الأداءات المستوجبة بعنوان السنوات 

 غير المشمولة بالتقادم.
اري به العمل تكفّل بكل هذه المسائل يعني أن التشريع الج

المتعلقة بالتهريب وبالاقتصاد الموازي بالنسبة الى التقادم وكل هذا 
بالطبع في نص قانوني وسيمدونك بذلك يهي موجودة في يصول 

سنوات بمجلة الحقوق وأيضا إذا تجاوزت  عشر سنة و  60متعلقة بــ 
قتصاد سنة لك الحق في مجال التهريب والا 60سنوات و عشر 

الموازي والعشر سنوات يمكن أن تذهب أكثر من عشر سنوات إذا 
ياقت السنوات عشر لها تأثير على الأداءات المستوجبة بالنسبة الى 

 السنوات التي لم يشملها التقادم.
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 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 

 الزملاء، الرجاء الاستعداد للتصويت.

 الذن بالتصويت. 

 انتهاء التصويت.

 91محتفظين و 61صوتا نعم مقابل  61يجة التصويت: نت
اعتراض. إذن لم تتم المصادقة على هذا الفصل الضاافي الكلمة 

 للجنة.

 السيد المقررر 

 فصل جديد

تتبع استخلاص الديون العمومية  عدم سقروط حقّ 
 بالتقرادم

 ،الطاهر بن منصور  تقدم بهذا المقترح السادة النواب المحترمون:
 محمد علي، مسعود قريرة، طرشون اليوسف ، يداتعبد الرزاق عو 

 أعضاء. 1وقد تقدم بالمقترح 

ض من مجلة المحاسبة العمومية وتعوّ  21تلغى أحكام الفصل 
 بما يلي: "لا يسقط حق تتبع استخلاص الديون العمومية بالتقادم". 

 مكرر من مجلة المحاسبة العمومية. 21تلغى أحكام الفصل 

 انتهى الفصل.

 ئيس مجلس نواب الشعب السيد ر 

الذي يدايع عن هذا الفصل النائب المحترم السيد الطاهر بن 
 منصور.

 السيد الطاهر بن منصور 

 أسحب هذا المقترح. 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 

 إذن سحب هذا المقترح. الكلمة للجنة. 

 السيد المقررر 

 فصل جديد
 إلزام المؤسسات بمسك محاسبتها بالبلاد التونسية

عبد  ،يحيبن بوبكر  تقدم بهذا المقترح السادة النواب المحترمون:
وقد  محمد علي ،مسعود قريرة ،الطاهر بن منصور ، الرزاق عويدات
 أعضاء. 1تقدم بالمقترح 

من مجلة الضريبة على  10تضاف إلى الفقرة الأولى من الفصل 
دخل الأشخاص الطبيعيين والضريبة على الشركات الجملة التالية: 

 بالمحاسبة الممسوكة خارج البلاد التونسية". الاحتجاج"لا يمكن 

 انتهى الفصل.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 

 يدايع عن هذا المقترح السيد بوبكر بن يحي تفضل.

 السيد بوبكر بن يحيي

 شكرا سيدي الرئيس،

من مجلة الضريبة على  10تضاف إلى الفقرة الأولى من الفصل 
يعيين والضريبة على الشركات الجملة التالية: دخل الأشخاص الطب

 بالمحاسبة الممسوكة خارج البلاد التونسية". الاحتجاج"لا يمكن 

دولية النشاط ومتعددة الأغلب الشركات المتفرعة عن الشركات 
مة 

ّ
الجنسيات بصدد ممارسة التهرب الجبائي بواسطة الفوترة المضخ

أدى ذلك الى تسريح أو الصورية تمسك محاسبتها بالخارج وقد 
هذا مناهض لسياسة الدولة المشجع على المحاسبين وأجرائها و 

تواجد الشركات الأجنبية من أجل امتصاص البطالة خاصة حاملي 
 الشهائد العليا.

وبغاية التصدي لهذه الظاهرة يتعين التنصيص صلب الفصل 
من مجلة الضريبة على الدخل الأشخاص الطبيعيين والضريبة  10

الشركات على أنه لا يعتد بالمحاسبة التي لا يتم مسكها بالبلاد على 
التونسية مثلما تفعل عديد الدول في إطار الحفاظ على السيادة 

 الوطنية.

عندما تكون محاسبة الشركات التي تشتغل في البلاد التونسية 
خارج أرض الوطن ييها على الأقل مستويان أو ثلاثة مستويات 

سارة اليد العاملة المختصة والتي نبحث عنها المستوى الأول هو خ
أساسا في المحاسبة والمحاسبة الجبائية والعلامية وغيرها من 
النشاطات التي كانت يمكن أن تتخذ خبرة في البلاد التونسية وعبر 

 التعاون مع هذه الشركات هذه الخسارة الأولى.

وجودة الثانية في مستوى الفوترة الصورية والفوترة الزائدة الم
خارج البلاد والتي تفقدنا أيضا الرقابة الفعلية على هذه الشركات 
لأنهم حين يركزون محاسباتهم في الخارج يصبح هناك إشكال حتى 
في المراقبة سواء كان من مصالح المراقبة الجبائية أو من مصالح 

تصبح هناك  ،مراقبة الصندوق الوطني للضمان الاجتماعي أو غيرها
في تحديد يعلا رأس مالها ونشاطها وفي تحديد قيمة  إشكالات حتى

 الجباية الواجبة.

وأيضا ييه مسّ من جانب آخر حتى في الجانب الأمني التونس ي 
باعتبار أن هذه الشركات حين تعمل في الخارج يمكن أن تكون كل 
المعلومات متاحة بطبيعتها لأي كان ونحن نريد المحايظة على 

مننا الداخلي على الأقل تحت مراقبة الدارة السيادة الوطنية وعلى أ
التونسية سواء كانت إدارة أمنية أو إدارة جبائية والمحايظة على 
اليد العاملة التونسية وتشجيع أصحاب الشهائد العليا على العمل 
ونريد أن تكون محاسبتهم في تونس ولا نعتد بالمحاسبة الممسوكة 

 خارج البلاد التونسية مع الشكر.

 يد رئيس مجلس نواب الشعب الس

شكرا النائب المحترم السيد ثابت العابد ليتولى معارضاة هذا 
 الفصل تفضل.

 السيد ثابت العابد 

 شكرا سيدي الرئيس،

مسك الحساب خارج الأراض ي التونسية لا يعني أنه على ضاوء 
وثائق محاسبتيه من خارج البلاد يعني المحاسبة في الخارج ولكن 

ت هنا في تونس مثلما لدينا عديد الشركات وثائق المحاسبا
والمؤسسات التونسية التي تمسك حسابات مؤسسات بالخارج 
وبالتالي إن كانت مقيمة هنا سيطبق عليها التشريع الجاري به العمل 
في بلد القامة أي هنا في تونس حتى وإن كانت غير مقيمة يعني أن 

في الخارج والمهم مسك الحسابات ليس له دخل سواء في الداخل أو 
هو أن الوثائق التي تم اعتمادها في مسك الحساب تكون وثائق 

 محلية وليست وثائق في الخارج.
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لذلك لا أرى أنه يمنع ولدينا عديد المؤسسات والشركات التي 
تمسك حسابات في الخارج وهذا يفتح سوق الخدمات ونحن نقوم 

 ا.بتصدير هذه الخدمة لمؤسسات في العالم ككل وشكر 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 تفضلي السيدة الوزيرة.

 السيدة وزيرة المالية 

من مجلة الضريبة  10في إطار التفاعل مع المقترح لدينا الفصل 
على الدخل والضريبة على الشركات يجبر المطالب بالأداء بمسك 
محاسبة طبقا للتشريع المحاسبي بالمؤسسات ولدينا قانون محاسبي 

تكون كل محاسبة ممسوكة طبقا لهذا التشريع أي أن يفرض أن 
الاحتجاج بمحاسبة ممسوكة طبقا لتشريع بلد آخر لا يمكن 
الاحتجاج به لدى الدارة التونسية والمهم هو مسك محاسبة طبقا 

 للتشريع المحاسبي للمؤسسات.

وهنا مثلما قال السيد النائب المحترم وأوايقه لا يمكن أن نجبر 
سك حسبما جاء بمسكه خارج البلاد لتونسية يالمهم في مسألة الم

خير موايقة وطبقا للتشريع تكون المحاسبة التي قدمها في الأ  لدينا أن
 المحاسبي للمؤسسات.

مسألة أخرى ثانية المقترح الذي قدمه السيد النائب المحترم لا 
هو من الأحكام المالية ولا من الأحكام الجبائية بالتالي ليس له علاقة 

 بأحكام الميزانية وشكرا.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 شكرا، الرجاء الاستعداد للتصويت.

 الذن بالتصويت. 

 انتهاء التصويت.

 91محتفظين و 0صوتا نعم مقابل  00نتيجة التصويت: 
 إذن لم تتم المصادقة على هذا الفصل الكلمة للجنة. اعتراض.

 السيد المقررر 

 فصل جديد

 لعمومية من العقرل التنفيذيةتحصين المنشآت ا
بدر الدين وقد تقدم بهذا المقترح السادة النواب المحترمون: 

، مسعود قريرة، الطاهر بن منصور ، عبد الرزاق عويدات ،قمودي
 أعضاء. 0وقد تقدم بالمقترح  محمد علي

من مجلة  21تضاف بعد عبارة المؤسسات الواردة بالفصل 
 ."شآتوالمن"المحاسبة العمومية عبارة 

 انتهى الفصل.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 يدايع عن هذا الفصل السيد عبد الرزاق عويدات، تفضل.

 السيد عبد الرزاق عويدات

 بسم الله الرحمان الرحيم،

 شكرا جهة المبادرة تسحب هذا المقترح.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 إذن سحب هذا المقترح. الكلمة للجنة.

 المقررر السيد 

 فصل جديد

 تعاون إدارة الجباية مع النيابة العمومية
 ،محمد عليوقد تقدم بهذا المقترح السادة النواب المحترمون: 

، يوسف الطرشون، عبد الرزاق عويدات، الطاهر بن منصور 
 أعضاء. 1وقد تقدم بالمقترح  مسعود قريرة

ثالثا  60يضاف إلى مجلة الحقوق والجراءات الجبائية الفصل 
نصه كالتالي: "تحيل مصالح الجباية إلى النيابة العمومية كل  يكون 

المعلومات والوثائق التي من شأنها أن تحمل على الظن بارتكاب 
 جرائم".

 انتهى الفصل.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 يدايع عن هذا المقترح السيد عبد الرزاق عويدات، تفضل.

 السيد عبد الرزاق عويدات 

 رحة لهذا الفصل تسحب المقترح.إذن الجهة المقت

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 تم سحب المقترح والكلمة للجنة.

 السيد المقررر 

 فصل جديد
 لتصدي لتبييض الأموال في مجال البعث العقراري ا

يوسف وقد تقدم بهذا المقترح السادة النواب المحترمون: 
، ريرةمسعود ق، عبد الرزاق عويدات، الطاهر بن منصور  ،الطرشون 

 .أعضاء 1وقد تقدم بالمقترح  محمد علي

من مجلة الضريبة على دخل الأشخاص  00تضاف إلى الفصل 
 يكون نصها كالتالي:  0الطبيعيين والضريبة على الشركات يقرة 

التي  تبالتسبيقا"يجب على الباعثين العقاريين التصريح 
تصريح ة الكاملة لهم ضامن اليقبضونها من حريائهم مع بيان الهويّ 

 من هذا الفصل". 2المشار إليه بالفقرة 

ثلاثة  02ضاف إلى مجلة الحقوق والجراءات الجبائية الفصل ي
 0حكام الفقرة أعشر يكون نصه كالتالي: " يترتب عن عدم احترام 

من مجلة الضريبة على دخل الأشخاص الطبيعيين  00من الفصل 
 % 02ة بنسبة والضريبة على الشركات تطبيق خطية جبائية إداري

 غير المصرح بها". تالتسبيقامن مبلغ 

 انتهى الفصل.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب 

شكرا، يدايع عن هذا الفصل النائب المحترم السيد يوسف 
 الطرشون.

 السيد يوسف الطرشون 

 شكرا سيدي الرئيس،

أريد أن أذكر أن التقرير الصادر عن البنك المركزي خلال سنة 
بتقييم مخاطر تونس في مجال تبييض الأموال أن  والمتعلق 0261

قطاع البعث العقاري هو مجال خصب لتبييض الأموال وعالي 
 المخاطر في هذا المجال.
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وبغاية التصدي لظاهرة تبييض الأموال والجرائم الجبائية  
ولا  تالممارسة من قبل الباعثين العقاريين الذين يفرضاون تسبيقا

هائي إلا بعد سقوط آجال التدارك ولا يقومون بتحرير العقد الن
يقومون بواجب التصريح للشبهة في الدوس على أحكام القانون عدد 

لابد  المتعلق بمكايحة الرهاب ومنع غسيل الأموال. 0260لسنة  01
بتصريح المؤجر مثلما هو  تمن إلزامهم بالتصريح بتلك التسبيقا

خصمها من المورد والمبالغ الشأن بالنسبة إلى الأجور والمبالغ التي يتم 
 آلاف دينار. 0المسددة نقدا التي يفوق الواحد منها 

وبغاية ضامان احترام هذا الواجب، يقترح تطبيق خطية جبائية 
وشكرا  غير المصرح بها تمن مبلغ التسبيقا %02إدارية بمقدار 
 سيدي الرئيس.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب
 شكرا، من يعارض هذا الفصل؟

 د محمد زياد الماهرالسي
التي يأخذها الباعثون العقاريون  تشكرا، في خصوص التسبيقا

من حريائهم مادامت تذكر في عقد وعد البيع وهو وثيقة تخضع 
لإجراءات التسجيل لأن من سيشتري يسجل وعد البيع لضمان حقه 

 ويكون مبلغ التسبقة مذكور ييه إذن ماذا يترتب عنه؟

ه مادام يلإالمعلومة متويرة بالنسبة  عون الجباية في الدارة
العقد مسجلا وإن أراد العون أن يجري استقصاءات ويمكن أن 
يقارن بين المداخيل المصرح بها من قبل الشركة في محاسبتها مع 

 المعلومات المتويرة لديه عبر العقود المسجلة.

وبالتالي لا أرى وجاهة في هذا الفصل كما هو باعتبار أن المعلومة 
وجودة ومتويرة وهذه الشركة أو المؤسسة العقارية تقدم محاسبة م

في نهاية السنة تضمنها كل مداخيلها بما ييها التسبقة وأيضا المبالغ 
 النهائية التي سدّدها الحريف.

وبالتالي يإنه ما دامت العقود تخضع للتسجيل يإن الدارة تملك 
هذه ة أن تهربت المعلومة ويمكن أن تقوم بأعمال المراقبة في حال

 وشكرا. الشركة وإنقاص رقم المعاملات

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 شكرا السيدة الوزيرة تفضلي.

 السيدة وزيرة المالية  

أنا مع السيد النائب المحترم ييما تقدم به، تخضع عقود 
الاقتناء اليوم لدى الباعثين العقاريين للمراقبة اللاحقة، يعني بما في 

المنصوص عليها ضامن العقود، تطلع عليها الدارة  تيقاذلك التسب
وتكون المعلومة لدى الدارة لأن عقود البيع تقدم لإجراء التسجيل 
وبالتالي يإن كل تسبقة تقدم تخضع آليا إلى المراقبة اللاحقة من 
قبل مصالح المراقبة الجبائية ويتم متابعة حتى المقتني يعني المتابعة 

في صورة وجود يوارق بين قيمة الشراء أو الاقتناء  والمراقبة للمقتني
للضريبة على  22هذا ما جاء به الفصل  ،والمداخيل المصرح بها

 الدخل والضريبة على الشركات.

وعلاوة على ذلك وفي إطار مكايحة غسل الأموال يتعين على 
الباعث العقاري مسك ديتر في الغرض تسجل به المقابيض المذكورة 

جبه اليوم أن يمسك ديترا ويسجل ييه كل المقابيض، أي أن من وا
تعلمون إذا كان هناك بيع نقدا يإن هناك عقوبة منصوص عليها 

من  %02بالتشريع الجاري به العمل تتمثل في خطية جبائية تقدر بـ 
 شكرا. ،آلاف دينار 0المبالغ المديوعة نقدا إذا تجاوزت 

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 الاستعداد للتصويت. شكرا، الرجاء

 الذن بالتصويت. 

 انتهاء التصويت.

لم تقع  معترضاا. 92محتفظا و62صوتا "نعم"  61النتيجة: 
 المصادقة على هذا الفصل.

 الكلمة للجنة.

 السيد المقررر 

 فصل جديد
 الية الصادرة صلح جزائي في العقروبات والخطايا الم

 في المادة الجزائية

النواب المحترمون: إبراهيم حسين،  تقدم بهذا المقترح السادة
محمد زياد الماهر، صالح الصيادي، محمد بن حسين ورشدي 

 عضوا. 60الرويس ي. تقدم بالمقترح 

يقع التخلي عن الديون المتمثلة في الخطايا والعقوبات المالية 
والديوانية المثقلة والمضمّنة بدياتر قبّاض وزارة المالية والباقية 

وكذلك الخطايا التي صدرت في  26/60/0202 للاستخلاص بتاريخ
في طور الحالة والتي تخص المبالغ  26/60/0202شأنها أحكام قبل 

أصلا ومصاريف تتبع والتي تقل أو  26/60/0202المتخلدة بتاريخ 
دينار أصلا ، أما المبالغ التي يفوق كل يصل منها مائة  622تساوي 

بلغ المستوجب ويتم من أصل الم %02دينار أصلا يتم استخلاص 
الباقية من أصل المبلغ مصاريف التتبع مع إبرام  %02التخلي عن 

 روزنامة خلاص تقدر لاحقا حسب قيمة المبلغ.  

 انتهى الفصل.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

شكرا، من سيدايع عن هذا الفصل شخص وحيد يقط ولكن 
ومن سيعارض  يم حسين والسيد محمد زياد الماهرلدينا السيد إبراه

 كذلك شخص وحيد، إذن اتفقوا.

 الكلمة للسيد إبراهيم حسين. 

 السيد إبراهيم حسين

ورود العديد من المقترحات والفصول المتشابهة نظرا إلى  شكرا،
سواء تهتم بالصلح الجزائي أو بالعفو الجبائي وإذا وايقت جهة 

ية المبادرة واللجنة التأجيل إلى حين صياغة يصل تأليفي مع بق
الزملاء وإذا رأت العكس يسنمر إلى شرح الأسباب والتصويت، إذا 

 قبلت جهة المبادرة.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 الكلمة. السيد رئيس لجنة المالية والميزانيةطلب 

 الكلمة للسيد رئيس اللجنة، تفضل.

  السيد رئيس لجنة المالية والميزانية

صل الذي تقدم به زميلنا هناك نقطة توضايحية ييما يتعلق بالف
السيد إبراهيم حسين هو يصل ييه عفو جبائي وهناك العديد من 
الفصول المتتالية في نفس السياق، إذا قبلت جهة المبادرة وهي وزارة 

 المالية مبدأ إدماج هذه الفصول وتمدنا بصيغة واحدة. 
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أما بالنسبة إلينا كلجنة يقد قمنا بطرح هذا القانون وهو حاليا 
مبدأ  ،روض في الجلسة العامة وإذا قبلت وزارة المالية مقترحكممع

لتصويت يلهم لفصول يلتمدنا بفصل وحيد ونمرره إلى ادمج هذه ا
 ذلك.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 الكلمة للسيد إبراهيم حسين، تفضل

لقد اتفقنا أننا سنعطي الكلمة لمن يدايع ثم لمن يعارض ثم 
وزيرة إلا إذا تخلى السيد هشام حسني عن نعطي الكلمة للسيدة ال

 كلمته.

 المصدح للسيد هشام حسني.

 السيد هشام حسني

 شكرا سيدي الرئيس،

أولا من حيث الشكل، طبقا للنظام الداخلي عند عرض يصل 
يكون هناك رأي "مع" ورأي "ضاد" ثم إذا كان هناك مقترح جديد أو 

ا كانت هناك صياغة جديدة هو مقترح جديد يرد بعد الآجال إذ
صياغة جديدة بعد المصادقة على الفصول وقبولها بنعم حينها 
تعطي لجهة المبادرة والتي تتمثل في وزارة المالية صياغة جديدة في 

بـ دمج هذه الفصول حتى تبقى متناغمة لكن هذا بعد المصادقة 
 نعم" على هذه الفصول وليس قبل."

ء جبائيا يمس من أنا أعارض هذا المقترح، بما أن هناك إعفا
من القانون الأساس ي للمالية لأنه يمس بالتوازنات  29جوهر الفصل 

أن  وبالتالي يإن كل إعفاء جبائي خرج من اللجنة بعد الدراسة وبعد
 وشكرا. عرض علينا المشروع يصبح ملغى

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

يجب أن نتفق على مسألة من يتولى الدياع ويقوم بذلك من 
داية إلى النهاية ثم تعطى الكلمة إلى من يعارض ثم إلى السيدة الب

الوزيرة، من غير الممكن أن يكون هناك نقاش ثنائي إجرائيا ولذلك 
تفضلتم سيادتكم وتوجهتم بسؤالكم إلى السيدة الوزيرة وبعد انتهاء 
كلمتك تعطى الكلمة إلى من يعارض ثم إلى الوزيرة، هذه هي 

 الجراءات.

يدة الوزيرة إذا طلبت الكلمة أو الكلمة للسيد تفضلي الس
 إبراهيم إذا كنت تريد مزيد توضايح موقفك.

من الناحية الجرائية يجب عليكم سحب مقترحكم لفائدة 
 مقترح السيدة الوزيرة إذا كان هناك اتفاق معها.

 الكلمة للسيدة وزيرة المالية، تفضلي.

 السيدة وزيرة المالية 

دة مقترحات تتعلق بالعفو الجبائي لقد تضمنت الوثيقة ع
عرض ذلك في المقترحات الضاايية على مستوى لجنة المالية واليوم 
على الدارة ولكن هذه الأخيرة لم تتبنى مسألة العفو وأنا كوزارة لم 

 0260وأيضا في سنة  0269أتبنى مسألة العفو لأنه تم ذلك في سنة 
ورونا والوضاعية الصعبة لماذا تمّ ذلك؟ لقد تم ذلك إثر جائحة الك

جدا جدا التي مرت بها المؤسسات وبقيت عاطلة عن العمل مدة 
 0200يترة طويلة حينها كان هناك سبب وقمنا بالعفو الجبائي سنة 

ولكني اليوم أقول بأن التوجه العام هو نحو الامتثال الضريبي 
" on sanctionne et on pénalise"والتوجه العام هو أنه لا يجب 

منذ " sanctionnée"ؤسسات المنضبطة يعني أن هذه المؤسسات الم
يعني أننا أصبحنا نقوم بعفو جبائي كل  0202إلى سنة  0200سنة 

سنتين هذا ما سيجعل المنضبطين ينتظرون العفو الجبائي دائما 
ولكن بالنسبة لي كوزارة يقد أدلينا برأينا بالنسبة إلى العفو وما ذكره 

يتطابق مع ما ذكره السيد النائب  الية والميزانيةالسيد رئيس لجنة الم
هشام حسني ولكن إذا رأى ذلك المجلس خلال التصويت على 
المقترحات ولكننا كوزارة لسنا موايقين، لقد تناقشنا معكم حول 
مسألة العفو وقدمنا المبررات وذكرنا بأننا قمنا بذلك وبأن رزنامات 

نفيذها والوقت وجيز جدا لا زالت في بداية ت 0200العفو لسنة 
 للقيام بعفو جديد.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 إلى االاستعداد للتصويت.أدعو السادة النواب 

 أولا، يجب أن نتفق على الجراءات ولا بد من احترامها.

تعطى الكلمة أولا للمدايع ثم المعارض ثم للسيدة الوزيرة هذه 
 تصويت.هي الجراءات ولذلك سنمر الآن إلى ال

 الذن بالتصويت. 

 انتهاء التصويت.

وقعت  معترضاا. 20محتفظون و 1صوتا "نعم"  02النتيجة: 
 المصادقة على هذا الفصل.

 الكلمة للسيد المقرر لتلاوة الفصل الذي يليه، تفضل.

 السيد المقررر 

 فصل جديد
منح التخفيض للخطايا والعقروبات المالية لتيسير 

ثقرلة والغفالات والتصاريح تسوية الديون الجبائية الم
 الجبائية المنقروصة

تقدم بهذا المقترح السادة النواب المحترمين: محمد زياد الماهر، 
إبراهيم حسين، صالح الصيادي، محمد بن حسين ورشدي 

 عضوا. 62الرويس ي. تقدم بالمقترح 

يتم التخلي عن خطايا التأخير في ديع الأداءات الراجعة للدولة 
الاستخلاص ومصاريف التتبع التي تخص هذه وكذلك خطايا 

الأداءات وذلك عبر الالتزام برزنامة خلاص تحرر في أجل أقصاه يوم 
وتسدد المبالغ على أقساط شهرية خلال يترة  0202أيريل  22

 :سنوات وتشمل 2أقصاها 

التصاريح الجبائية التلقائية والتي تم ديع الأصل ييها عند -
ء التسجيل باعتبار العقود والكتابات القيام بالإيداع أو إجرا

 ،0202والتصاريح ومعاليم التسجيل والتي حلّ أجلها قبل غرّة أيريل 

الديون الجبائية المثقلة في حسابات قابض المالية قبل غرة -
 . 0202أيريل 

 .0202الديون الجبائية والتي بشأنها ابرام صلح قبل غرة أيريل -

رات توظيف إجباري مبلغة قبل الديون الجبائية المضمنة بقرا-
 .0202غرة أيريل 

الديون الجبائية المستوجبة بمقتض ى أحكام قضائية باتة -
 . 0202مثقلة قبل غرة أيريل 

 انتهى الفصل.
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 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

كالعادة المدايعان عن هذا الفصل السيدان ابراهيم حسين 
 ومحمد زياد الماهر.

 الماهر، تفضل.الكلمة للسيد محمد زياد 

 السيد محمد زياد الماهر

 شكرا سيدي الرئيس،

 زملائي الأعزاء،

طبعا يعكس هذا الفصل موقفكم وإرادتكم ورغبة ملحة جدا 
من المطالبين بالأداء من أبناء بلادنا من أبناء هذا الشعب الذي تعثر 

  .في اليفاء بواجباته الجبائية

لنظام الحقيقي هناك أشخاص ألحقوا في السنة الفارطة با
وتبعا لهذا اللحاق هناك أشخاص لم يتداركوا وضاعياتهم منذ الآونة 
الأخيرة مثل المقاهي والمطاعم إلى غير ذلك ولم يتمكنوا من القيام 

بقوا في حالة إعفاء وبذلك سيفسح  ،بالإيفاء بواجباتهم الجبائية
يصل العفو الجبائي المجال لهؤلاء الأشخاص لتسوية وضاعيتهم 

 .جبائية تلقائياال

هناك يئة أخرى تتمثل في الأشخاص الذين خضعوا لمراجعات 
وفي عديد الحالات المراجعة  "redressement" جبائية هذه السنة

يتجاوز أصل الدين  طي أن نسبة الخطايا ومبلغ الخطيةالجبائية تع
ألف دينار ونجد  11يبعد المراجعة الجبائية يصبح أصل الدين 

ألف دينار وبالتالي سنفتح  92ايا تأخير تصل إلى خطايا قارة وخط
الآجال وسنفسح المجال لأبناء شعبنا وخاصة المتعثرين من أصحاب 
المؤسسات الصغرى والمتوسطة لتدارك أمورهم والمضاء مع السيد 

 القابض رزنامة خلاص.

وبالتالي يإن الانتفاع من حق طرح الخطايا الجبائية وهذا الأمر  
كل يترة نضطر للقيام بهذا الجراء لنسهل ونيسر معمول به في 

الواجبات الجبائية وتسوية الوضاعية الجبائية للأشخاص كما أن 
هذا الجراء سيساهم في تعبئة موارد إضاايية استثنائية للدولة وقد 

في تعبئة موارد الدولة ووير العفو  0200ساهم هذا الجراء سنة 
 ا وبشكل ظرفي. مليارا للدولة استثنائي 6022حينها 

قبال على التصويت اليجابي وبالتالي أدعو زملائي النواب إلى ال
على هذا المشروع مع العلم أنه في لجنة الشؤون المالية قمنا بصيغة 
توايقية بين اللجنة ووزارة المالية جهة المبادرة في خصوص هذا 

 الجراء للحط من خطايا التأخير وتوحيد النسب.

للحط في خطايا التأخير وتوحيد النسب مثلا  إذن عملنا سويا
نسبة مستقرة تكملة لهذا الجراء  %2أصبحت نسبة الخطايا القارة 

سنواصل في مسألة العفو الجبائي على أمل أن نبدأ في السنة المقبلة 
بالنقاش وإحداث ورشة عمل جدية لتطوير الجباية في اتجاه أكثر 

ورنا وواجبنا في ة وهذا هو دعدالة خاصة للفئات الصغيرة والمتوسط
 وشكرا. مجلس نواب الشعب

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب
الرأي المخالف، الكلمة للنائب المحترم السيد هشام حسني 

 يليتفضل.

 السيد هشام حسني
 شكرا سيدي الرئيس،

الغريب في هذا المجلس أننا عندما نتناقش حول القروض 
وعن تتبع المتهربين ضاريبيا  نتحدث عن مسألة الاعتماد على الذات

وعن العدالة الجبائية، اليوم عند مناقشة قانون المالية أتفاجئ 
اليوم أننا أصبحنا ندايع عن التهرب الضريبي وأصبحنا نعاقب 
الأشخاص الذين يقومون بديع الضرائب وستصبح المسألة سنّة 

و ولن يقوموا بديع الضرائب وسينتظرون هذا العفو الجبائي أو العف
من خطايا التأخير ويستغل تلك الأموال وهنا أتحدث عن الذوات 
المعنوية التي تستغل تلك الاعتمادات المخصصة للضرائب تعيد 
تشغيلها ثم ستقوم بإرجاع أصل الدين هذا بالنسبة إلى خطايا 

 التأخير.

أصبحنا اليوم نعفيهم كليا من ديع الضرائب ثانيا نعطيهم 
ت مؤسسة بنكية في ظل الصعوبة المالية أقساطا وكأن الدولة أصبح

التي نعيشها اليوم. حقيقة أنا أستغرب جدا هذا السلوك من 
جويلية الذي يدعو إلى العدالة الجبائية ومن هنا  00المجلس بعد 

ه سيكون هناك إعفاء سأدعو الجميع إلى عدم ديع الضرائب لأن
 وشكرا.  ضاريبي كل سنة

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 لمة للسيدة الوزيرة، تفضلي.الك

 السيدة وزيرة المالية 

السيد الرئيس، نفس الموقف الذي ذكرته وهو في الحقيقة يمس 
 ،من العدالة الجبائية ومن الامتثال الضريبي كما ذكر السيد النائب

يكل الأشخاص المنضبطين في تسديد الأداءات أما الأشخاص غير 
لعفو وهنا أريد إبلاغ ملاحظة الممتثلين للواجب الجبائي يحظون با

عامة إن الفصول المقترحة التي تتعلق بمسألة العفو الجبائي حسب 
الوثيقة الموجودة أمامي هي أربعة يصول وهي الفصل عدد 

وكلها تتحدث عن نفس الش يء وهي مسألة العفو  01،22،02،00
الجبائي وفي الحقيقة هناك إشكال هل ستقع المصادقة على أربعة 

قترحة تتحدث عن نفس الش يء؟ يجب أخذ ذلك بعين يصول م
الاعتبار وبطبيعة الحال إذا اتجه السادة النواب إلى المصادقة على 
كل هذه الفصول ييصبح هناك إشكال وتكون لدينا عدة يصول 

 تتناول نفس الش يء.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 الكلمة للسيد رئيس اللجنة، تفضل.

  ية والميزانيةالسيد رئيس لجنة المال

 شكرا سيدي الرئيس،

تتعلق  نحن كلجنة وضحنا الموقف وقلنا بأن هناك يصولا 
بالعفو الجبائي، إذا كان السادة النواب المقترحون يصولا وتتبنى 
الوزارة إدماجها في يصل واحد ويقع عرضاه على المجلس لكم ذلك، 

ء تقدم السيد إبراهيم حسين بالفصل ونمر أما إذا كان الزملا
يريدون ريع الجلسة لمدة عشرة دقائق لإدماج بقية الفصول وإذا 

 أردوا أن نواصل يلهم ذلك.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

هذا مجلس العقلاء، مبدئيا كان من الأجدر أن يقع درس كل 
هذه الفصول بدون أن يكونوا مفرقين من العشرينات إلى 

هل سنبقى في إطار الخمسينات ولذلك تحتاج المسألة إلى توضايح. 
 يصول متناقضة؟

 الكلمة للسيد رئيس اللجنة، تفضل.
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  السيد رئيس لجنة المالية والميزانية

نطلب منكم ريع الجلسة لمدة عشرة دقائق  السيد الرئيس،
 للتشاور.

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 دقيقة. 60سنريع الجلسة لمدة 

 دقائق ليلا( لساعة السابعة وعشر )كانت ا

 ورفعها  ناف الجلسةاستئ

 دقائق ليلا( ثامنة وعشر )كانت الساعة ال

 السيد رئيس مجلس نواب الشعب

 بسم الله الرحمان الرحيم،

هذا إلى بالنسبة  نستأنف الجلسة ونعلن عن نهاية الأشغال
 ونستأنفها غدا على الساعة العاشرة صباحا. اليوم

 ليلا( ةقيدق ثامنة واثنتي عشرة)كانت الساعة ال

 II ب إلى ئالناالسيد ي تقردم به ذل الكتابي الؤاالس
 الحكومة والجابة عنه 
من النظام الداخلي لمجلس نواب  609عملا بأحكام الفصل 

الشعب ينشر السؤال والجواب الكتابي للحكومة بالرائد الرسمي 
تقدم السيد النائب محمد يقد  ،لمداولات مجلس نواب الشعب

بسؤال كتابي إلى السيد وزير  0202نويمبر  0اليحياوي بتاريخ 
 .0202ديسمبر  0الشؤون الاجتماعية وتلقى الجابة عنه بتاريخ 

 السؤال الكتابي

 محمد اليحياوي  لنائبل

 الحرائق من المتضررين تعويضات حول  كتابي سؤال: الموضوع
  جندوبة ولاية من طبرقة بمعتمدية

  وبعد طيبة تحية

 النظام من 129 والفصل ر الدستو  من 114 الفصل بأحكام عملا
 لسيادتكم كتابي سؤال بطرح تشرفأ الشعب نواب لمجلس الداخلي

 2023 صائفة اندلعت التي الحرائق من المتضررين بتعويضات يتعلق
 السيد بها أمر والتي (الصبح عين وعمادة مالولة) طبرقة بمعتمدية

  .للمنطقة زيارته إثر على الرئيس

 .جزئيا أو كليا منازلها يقدت التي تالعائلا  عديد تضرر  بعد خاصة
 الى تحتاج هشة اجتماعية يئات وجلها الرزق موارد الى إضااية

  الشتاء يصل أبواب على ونحن العاجلة المساعدة

  .احتراماتنا يائق تقبلوا ردكم انتظار وفي

  السلامو 

 الاجتماعية الشؤون جابة السيد وزيرإ

 محمد الشعب لنائب كتابي سؤال عن الجابة حول  :الموضوع
  .اليحياوي 

 2226900-2222-01-0202- ص عدد تحت مراسلتكم :المرجع
 .0202 نويمبر 16 بتاريخ

 على الجابة طلب والمتضمن أعلاه إليه المشار للمرجع تبعا وبعد،
 تعويضات حول  اليحياوي  محمد الشعب نائب به تقدم سؤال كتابي

 طبرقة بمعتمدية 2023 صائفة اندلعت التي الحرائق من المتضررين
 تمكين تم أنه سيادتكم بإعلام أتشرف ،(الصبح وعين مالولة عمادتي)

 حينية، ،عينية مساعدات من 376 عددها والبالغ المتضررة العائلات
 الحريق من المتضررين عدد لضبط جهوية لجنة تكوين تم وهذا

 26 حصر إلى توصلت المذكورة اللجنة وأن علما الضرر  نسبة وتحديد
 وستعمل .الضرر  قيمة تحديد دون  مختلفة أضارار لحقتها عائلة
 تتماش ى مالية مساعدات إسنادهم على الاجتماعية الشؤون وزارة

  .المسجلة الأضارار ودرجة الاجتماعي والاقتصادي ووضاعهم

 والسلام
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